
Nueva sede fílmica

La huelga de guionistas y escritores de Estados Uni
dos y el nuevo conflicto que se avecina con una parte

del sindicato de actores de Hollywood está abriendo una
ventana de oportunidad a la Ciudad de México.

Algunas producciones comienzan a migrar al País y
en este contexto, el viernes pasado se cerró la compra de
Argos, la productora dé Epigmenio Ibarra que ya esta
ba en proceso de quiebra.

Quien llegó al rescate fue VDC, la plataforma de Te
levisaUnivisión, que aprovechará los activos de Algos y
sumará otros para echar a andar la maquinaria de pro
ducción de contenidos para América Latina. La inten
ción es generar 160 mil horas al año de producciones
para atender a un mercado de 600 millones de personas
hispanoparlantes en el mundo y competirle a Netfiix.

Argos cuenta con ocho foros, a los qüe se sumarán lí
de Televisa San Ángel, cinco en el ex ColegioOxford y
otros que se edificarán en los terrenos del Centro de Ca
pacitación Profesional (Cecap) de la Federación Mexica
na de Fútbol, en Periférico Sur.

La idea es convertir a la CDMX en la capital mun
dial de la producción audiovisual en español Un ejem
plo de la capacidad se verá en "Senda Prohibida", la pro
ducción de época más costosa que se ha realizado en
América Latina y que se estrena el próximo sábado.

ROGELIO
SADA...

EselCEOyCofunda
dor de Ridian, la pri
mera plataforma de
inversión en el merca

do crxpto en Latinoa
mérica, que funciona
de manera automa
tizada a través de tra

ding algorítmico. Bus
ca responder a las ne
cesidades de quienes
tienen interés en in

vertir en criptomone
das, pero no saben có
mo hacerlo.

Crítico activo

Tras su salida de Hacienda,
Garios Urzúa, ex Secreta
rio de la dependencia en el
actual Gobierno, no duda en
expresar su opinión respec
to a las acciones y dichos
del Presidente Andrés
Manuel López Obrador.

En julio de 2019, Urzúa
renunció a su cargo como
Secretario de Hacienda del
actual Gobierno federal, con
duras críticas al mismo, en
tre ellas decisiones de polí
tica pública que calificó sin
sustento, así como la impo

sición de funcionarios.
Y para seguir con su vi

sión critica, ayer, en un se
minario organizado por el
partido Movimiento Ciuda
dano, que dirige Dante Del
gado, resaltó que aunque
el Mandatario asegura que
el País tendrá un sistema de
salud como el de Dinamar
ca, en dicho país se destina
10 por ciento del PIB a ese
sector, mientras que en Mé
xico en este sexenio no se
llegará ni a 3 por ciento.

Resaltó que para que un
país crezca, la inversión pú
blica debe ser de 5 por cien

to del PIB y actualmente
en el País es menor a 3 por
ciento, y por si fuera poco,
casi todos esos recursos se
destinan a obras que calificó
de elefantes blancos.

Eso sí, en todo mo
mento destacó que estos
señalamientos los plantea
ba con "todo respeto" ha
cia el Presidente.

No hay que olvidar que
a este ex funcionario le to
có arrancar la planeación
financiera de muchas de
esas obras.

Sin maíz

y sin acuerdo
Lejos de verse una solución,
el problema de los precios
y abasto de granos se com
plica más.

En un principio parecía
sólo la demanda de apoyos
del Gobierno para agriculto
res, pero, actualmente, em
presas harineras, industriales

de la tortilla y Segalmex, que
dirige Leonel Cota Monta
ño, parecen estar en una ma
raña que no tiene desenredo.

Tal como dijo el Presi
dente Andrés Manuel Ló
pez Obrador, este miérco
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les habra una reunión con
productores de tortillas, pe
ro no se trata de la firma de
un acuerdo o el estableci
miento de una Norma Ofi
cial Mexicana para evitar la
importación de maíz blanco
transgénico, sino que se ex
pondrá la urgencia de deta
llar el origen del maíz que
se consume en los hogares
mexicanos.

Además se hablará del
papel de las harineras y la
situación actual de los pro
ductores de Sinaloa, quienes
registran la mayor produc
ción nacional de maíz y han
sido los más duros en sus

manifestaciones.
A la reunión están invi

tados representantes de la
Secretaría de Agricultura
y Desarrollo Rural (Sader),
que dirige Víctor Villalo
bos, con quien los produc
tores ya no quieren más diá
logo a falta de respuestas;
así como funcionarios del
Gobierno de Sinaloa, que
encabeza Rubén Moya Ro
cha, quien llamó a tomar
las instalaciones de grandes
empresas del sector.

Vida animal

La Organización para la Coo

peración y el Desarrollo Eco
nómicos (OCDE), que lidera
Mathias Carmaim, por pri
mera vez incluyó el bienes
tar animal en sus "Directrices
para empresas multinaciona
les para una conducta empre
sarial responsable".

Con esto, insta a las em
presas de los países miem
bros a preservar el bienestar
de los animales en sus polí
ticas y prácticas.

Las pautas de la OCDE,
consideradas como referen
cia global para las prácticas
empresariales éticas, po
drían tener consecuencias ¦
positivas para los animales

en los 38 países que están
con el organismo, los cua
les en conjunto representan
cerca de tres cuartas partes
del comercio global.

Además, incorporan la
definición de bienestar ani
mal que dicta la Organiza
ción Mundial de Sanidad
Animal, la cual reconoce la
sensibilidad de estos seres.

Según la OCDE, en 2011
alrededor de 50 compañías
en el mundo se comprome
tieron a poner fin a la com
pra y producción de huevos
de gallinas enjauladas. Aho
ra, suman más de 2 mil.

capitanes@reforma.com
$¡iíh'•
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Es Xóchitl,
¡chingao!

on huevones"."S "Es mejor no
hacer pendejadas".

''Esas son chingaderas".
Conversar y escuchar a

Xóchitl Gálvez por un par
de horas en un grupo pe
queño es como escuchar a
México.

Porque, no nos hagamos,
sin importar nivel económico,
así hablamos los mexicanos.
En privado y con los cuates,
así nos comunicamos.

Gálvez posee un gran
activo: puede conectar con
todos los Méxicos.

Con el círculo rojo, por
que sus ideas no contravie
nen la lógica, la razón y las
mejores prácticas. Porque de
fiende conocimiento y exper
tise. Porque abraza al futuro.
Porque entiende que educa
ción y aprendizaje son las
únicas fuentes para transfor
marnos para bien.

Pero también conecta
con la base, con los que de
ciden una elección.

López Obrador conoce
a los pobres, pero Xóchitl
viene de la pobreza. A ella
no le cuentan chiles respecto
a lo que sufren los que menos
tienen. A ella no le pueden
hablar de las penurias indí
genas, las vivió.

Su lenguaje llano y de
senfadado conecta con la ba
se de la pirámide. Por defini
ción, cualquiera que compita

contra Xóchitl será el/la/z/r.
Quizá lo que más me

entusiasma de sus ideas es
su fórmula para disminuir
la pobreza.

Porque, OJO, por supues
to que para Gálvez también
son primero los pobres, en
eso coincide con López. Pe
ro hasta ahí llegan las coin
cidencias.

Porque Andrés Manuel
no quiere terminar con la

pobreza. Ja, él mismo lo ad
mitió: ¡con los pobres va a la
segura! Patético, por eso le
acomoda que sigan jodidos.

Dádivas y apoyos le per
miten seguir siendo el Tata.
Un trueque trágico: dinero
por votos; pobreza por per
manencia política.

Xóchitl tiene otros datos.
Datos que provienen de

su experiencia.
La educación como pa

lanca. El emprendimien
to como trampolín para la
mejora. Dos baluartes para
romper el ciclo perpetuo
de la pobreza.

¿Por qué Xóchitl es hoy
clave para México?

Porque necesitamos
tumbar a Morena en el 24.

Porque necesitamos po
nerle un dique al intento de
reconstruir una dictadura de
un partido hegemónico pa
ra así regresar a un pasado
terrible.

Y la tarea es enorme, por

que la elección del 2024 será
una elección de estado. Mo
rena gastará todo (y más) pa
ra ganar la presidencia y la
mayoría calificada legislativa.

Una lucha desigual, en
la que contarán con el pre
supuesto federal y 23 presu
puestos estatales, más la in
fluencia de YSQ.

Por eso necesitamos
un candidat@ fresco que
pueda hacer una campaña
inteligente y creativa. Por
eso necesitamos a Xóchitl.

Por eso muchos le hicie
ron la lucha para convencer
la de cambiar de mira: com
petir por la presidencia y no
por la CdMx.

Xóchitl ya lo evalúa y oja
lá decida que sí. Porque fue
ra de Lilly Téllez, los demás
contendientes no darían ba
talla real a Morena Y a mí
me gusta más ei perfil de Xó
chitl que el de Lilly. La veo
más completa mercadológi
camente, posee experiencia
de gobierno y, como ya ex
pliqué, conectaría mejor con
la base.

También me gustan
sus ideas respecto a la
campaña.

Sí, las elecciones se
ganan moviendo emocio
nes... y sí, el mensaje de
be ser sencillo. Pero no só
lo eso, también debe ser
esperanzador.

La estrategia nosólo de
be fincarse en las desastrosas
ideas y gobierno de AMLO.
Por supuesto que debe estar
en la campaña, pero no basta

Tomemos como ejemplo
la película "NO" (imperdible,
vela en Netflix) sobre cómo
la oposición a Pinochet logró
derribarlo en el referéndum
de 1988.

La victoria del "NO" re
sultó de un esfuerzo organi
zado y deliberado del frente
opositor. Y, sobre todo, requi
rió de uña campaña de mar
keting súper creativa y distin
ta, que en lugar de pintar lo
terrible de la dictadura, des
cribió lo fantástico que sería
un país sin Pinochet

Jingles y anuncios con
temáticas agradables ener
gizaron a los opositores pa
ra salir a votar en masa y dar
la sorpresa Para tumbar al
dictador.

Una campaña esperanza
dora que bien podría encabe
zar Xóchitl.

Ojalá la convenzan™ y
que las cúpulas la elijan
candi data.

¿Podría ganar?
No lo sé.
Lo que sí sé es que sería

la que mejor chance ten
dría de botar a Morena. Ah,
y aun si no ganase, sería la
que mejor chance tendría de
evitar que logren la mayoría
calificada en el legislativo.

Parar a Morena., o al me
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nos a su intento de destruir
nuestra democracia

EN POCAS PALABRAS...
"La democracia es difícil, es

desordenada, nunca es fácil".
Robert E Kennedy

benchmark@reforma.com
Twitter: (Sjorgemelendez
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Los clientes de Silicon
Valley Bank en Asia

cuyos depósitos fueron
incautados hace poco por
la Corporación Federal
de Seguro de Depósitos
(FDIC) aún tienen crédi
tos pendientes, con First
Citizens Bank. Cuando SVB
colapsó a principios de año,
la FDIC intervino para pro
teger todos los depósitos
estadounidenses del banco
califomiano y organizó
una venta de sus cuentas
de clientes, sucursales
y créditos en EU a First
Citizens Bancshares. Su su
cursal en las Islas Caimán,

que tema los depósitos de
clientes en China, Singa
pur y otras partes de Asia,
quedó fuera de ese trato.

? En un año marcado por
los despidos en tecnología
y una alta inflación, la com
petencia por trabajadores
ayudó a elevar los salarios
en la mayoría de las compa
ñías S&P 500 por segundo
año consecutivo, según un
análisis de The Wall Street
Journal. La remuneración
para el trabajador promedio
en 278 compañías del índice
S&P 500 fue más alta en el
2022 que en el año anterior,
de acuerdo con el análisis
de datos recopilados por
MyLogIQ. Unas 100 empre
sas dijeron que el salario
medio de sus trabajadores
aumentó un 10% o más.

? Un ejecutivo en una
compañía líder de inteli
gencia artificial ha dicho lo
que muchos temen: aunque

su tecnología podría crear
nuevos empleos, probable
mente también eliminará
algunos. Brad Lightcap,
director de operaciones en
OpenAI, dijo en un evento
de The Wall Street Journal
en Cannes, Francia, que,
por ejemplo, una compañía
que usa IA para duplicar
la cantidad de código
computacional que escribe
necesitará más empleados
para otras cosas. Mientras .
tanto, otros trabajadores se
volverán más productivos
al delegar tareas básicas a
lalA. ¦

? Benjamín Netanyahu,
Primer Ministro de Israel,
anunció que el fabricante
de chips Intel ha acordado
invertir miles de millones
de dólares en una fábrica '
de semiconductores, en un
trato que dijo que indica
ba confianza económica
en el país en medio de la

polémica suscitada por sus
políticas. Netanyahu ubicó
la cifra en 25 mil millones
de dólares. Una persona
familiarizada con el plan
dijo que esa cifra incluye 10
mil millones para la planta
anunciada en el 2021.

? Los electores suizos apo
yaron una medida global
para establecer un impues
to mínimo sobre ganancias
corporativas. Suiza es hogar
de miles de divisiones de

compañías multinacionales
que durante mucho tiempo
se han beneficiado de tasas
impositivas ínfimas. Ahora,
una iniciativa de EU para
combatir la evasión fiscal
al establecer un impuesto
corporativo míiiimo no le
ha dejado más opción que
unirse. Los suizos temían
que esos ingresos se fueran
a otros países.
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¡BALANCE

Bancos compiten
hasta en prestaciones
::::: Nos cuentan que el entorno laboral en las
principales instituciones financieras que ope
ran en México está adoptando prestaciones
muy por arriba de las exigidas por la ley me
xicana. El ambiente de mayor flexibilidad e
igualdad entre colaboradores obliga a las em

presas a competir no sólo
en el ámbito financiero, si
no también en los incenti
vos para empleados. En el
caso de HSBC, de Jorge
Arce, se ha integrado un
nuevo permiso con goce de
sueldo dirigido a aquellas
personas que tienen a su
cargo el cuidado de algún
familiar directo, además de
que se ampliaron los permi

t existentes en cuanto a número de días
en tós licencias de maternidad, paternidad y
iopción. Nos detallan que la licencia de pa

t^pydad será de hasta 35 días, mientras que,
encaso de matrimonio o fallecimiento, se
qjb^garán cinco días a los colaboradores, algo
que no existe en las leyes laborales mexica
nas. Habrá que ver si otros sectores se mon
tán a esa tendencia en el país, considerando
qye los trabajadores se han vuelto mucho
más exigentes y quieren flexibilidad.

se sumarán más a DiMo
::vj pablando de bancos, nos reportan que
cjespués de BBVA México, que dirige Eduar
do Osuna, hay dos instituciones que están
por anunciar que ya están listas para ofrecer

; clientes el servicio de transferencias de

ero por medio del teléfono celular con la
adopción de Dinero Móvil
(DiMo), la aplicación qúe
opera el Banco de México
(Banxico) para democratizar
más los sistemas de pago,
proyecto que encabeza la
gobernadora Victoria Ro
dríguez Ceja Nos cuentan
que es casi seguro que los
siguientes serán Santander y
Banorte, pues van muy ade
lantados en los trámites ne
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rios para que Banxico les dé luz verde.
  ¡ de ellos vienen otras dos instituciones

que estarían habilitando DiMo, aunque a
ijj} jpaso más lento, aunque para otras empre
s^siparece que la aplicación no les generó en
tusiasmo.

^¡SIos adelantan que hoy, el Infonavit, de
los Martínez Velázquez, da a cono
cí nuevo programa Mujer Infonavit. Se
. de un bono para cerrar la brecha de

ftero y para que las mujeres derechoha
bieñtes puedan acceder a un crédito más

fácilmente y en un plazo
más adecuado, lo que les
permitirá estar en igual
dad de condiciones que
los hombres. Nos cuentan
que el bono será aplicable
a todos los productos de
crédito que ofrece el insti
tuto. Con esto, podrán ac
ceder a un plazo mayor de
pago sin afectar las men
sualidades y tendrán 20

puntos adicionales al momento de precali
ficarse. Nos recuerdan que esta es una de
manda añeja de los derechohabientes y
también del gobierno, pues la mayoría de
los créditos hipotecarios son solicitados
por hombres y la informalidad afecta más
a las mujeres, pues no alcanzan el puntaje
necesario para solicitar un préstamo.
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JAVIER TEJADO
DONDÉ
ESPECTRO

Lo que suceda con lajueza
arrestada de Veracruz será el
futuro del resto de los jueces
La jueza veracruzana An

gélica Sánchez fue dete
nida, en dos ocasiones,

por dejar en libertad a una per
sona de nombre Itiel Palacios
García, acusado por la Fiscalía de
Justicia de Veracruz de ser un ca
po conocido como el Compa Pla
ya y de haber ordenado el ase
sinato de un diputado local del
PRI en 2019.

La realidad es que la jueza lo
cal ordenó la libertad del señor

Palacios pues, primero, un juz
gado federal y, posteriormente,
un Tribunal Colegiado Federal,
le solicitaron ponerlo en libertad
ante la falta de evidencias de que
hubiera participado en un homi
cidio. A la jueza Sánchez de se
guro no le gustó la resolución de
los juzgadores federales, y es que
ella lo había sentenciado, origi
nalmente, a prisión.
Sin embargo, no le quedaba de

otra más que cumplir con las re
soluciones federales que señalan
que no había pruebas en su con
tra, además de que en Veracruz se
comenta que el verdadero Compa
Playa sigue libre y delinquiendo
en la frontera con Oaxaca. De no

haberlo puesto en libertad, la jue
za Sánchez, además de incumplir
con la ley, habría arriesgado su
caigo al violar sentencias federa
les, pero poco le importó al gobier
no veracruzano y primero la arres
taron en esa entidad —quedando
en libertad con un amparo— y
luego la volvieron a arrestar en la
CDMX y la trasladaron a la prisión
de Pancho Viejo, en Veracruz.
El gobernador, Cuitiáhuac

García, se ufana de burlarse de la
justicia. Va un breve recuento: 1)
cuando sus policías metieron a
la cárcel a cientos de veracruza

nos por un delito muy subjetivo
—el de "ultrajes a la autori
dad"—, la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación (SCJN) lo de
claró inconstitucional. El gober
nador se ha resistido a acatar la

que no había pruebas en su con
tra, además de que en Veracruz se
comenta que el verdadero Compa
Playa sigue libre y delinquiendo
en la frontera con Oaxaca. De no
haberlo puesto en libertad, la jue
za Sánchez, además de incumplir
con la ley, habría arriesgado su
caigo al violar sentencias federa
les, pero poco le importó al gobier
no veracruzano y primero la arres
taron en esa entidad —quedando
en libertad con un amparo— y
luego la volvieron a arrestar en la
CDMX y la trasladaron a la prisión
de Pancho Viejo, en Veracruz.
El gobernador, Cuitiáhuac

García, se ufana de burlarse de la
justicia. Va un breve recuento: 1)
cuando sus policías metieron a
la cárcel a cientos de veracruza
nos por un delito muy subjetivo
—el de "ultrajes a la autori
dad"—, la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación (SCJN) lo de
claró inconstitucional. El gober
nador se ha resistido a acatar la
resolución. En tanto, en la pági
na del Congreso local, el artículo
sobre "ultrajes" no aparece dero
gadoysí, en cambio, en el mismo
portal del Congreso emerge una
leyenda que dice "los jueces no
debieran de ser legisladores".
2) También, en otra revancha

política, se le achacó un homi
cidio a José Manuel del Río, se
cretario técnico del Senado de la

República. De la misma forma,
jueces federales señalaron todo
tipo de irregularidades y se or
denó su libertad luego de estar
seis meses en prisión. Pero tam
bién hubo consecuencias: el
Juez (federal) 17 de Distrito en
Veracruz, quien giró el amparo
fue sujeto a tal grado de amena
zas que el Consejo de la Judica
tura Federal tuvo que poner a su
disposición un coche blindado y
escoltas. Al igual que él, los ma
gistrados que confirmaron su
decisión recibieron amenazas.
3) El gobernador fue el orga

nizador de una marcha contra

la sede central de la SCJN, el
pasado 20 de mayo, exigiendo
la renuncia de los ministros y
llevó ataúdes y provocadores
en un ánimo de intimidación
(lo que en su estado, por cierto,
hubiera calificado de "ultrajes
a la autoridad").
Y, ahora, 4) arresta en la

CDMX a la jueza Sánchez, a pe
sar de tener un amparo que evi

resolución. En tanto, en la pági
na del Congreso local, el artículo
sobre "ultrajes" no aparece dero
gadoysí, en cambio, en el mismo
portal del Congreso emerge una
leyenda que dice "los jueces no
debieran de ser legisladores".
2) También, en otra revancha

política, se le achacó un homi
cidio a José Manuel del Río, se
cretario técnico del Senado de la

República. De la misma forma,
jueces federales señalaron todo
tipo de irregularidades y se or
denó su libertad luego de estar
seis meses en prisión. Pero tam
bién hubo consecuencias: el
Juez (federal) 17 de Distrito en
Veracruz, quien giró el amparo
fue sujeto a tal grado de amena
zas que el Consejo de la Judica
tura Federal tuvo que poner a su
disposición un coche blindado y
escoltas. Al igual que él, los ma
gistrados que confirmaron su
decisión recibieron amenazas.
3) El gobernador fue el orga

nizador de una marcha contra

la sede central de la SCJN, el
pasado 20 de mayo, exigiendo
la renuncia de los ministros y
llevó ataúdes y provocadores
en un ánimo de intimidación

(lo que en su estado, por cierto,
hubiera calificado de "ultrajes
a la autoridad").
Y, ahora, 4) arresta en la

CDMX a la jueza Sánchez, a pe
sar de tener un amparo que evi
taba ser detenida y justo cuando
iba a tratar de conseguir una en
trevista en la propia SCJN. Todo
tipo de autoridades —no nada
más las de Morena— están vien
do cómo reaccionan los jueces
del país y, en particular, el Poder
Judicial Federal, cuyas resolu
ciones, como se ve arriba, son in
cumplidas o sus jueces hostiga
dos. Y ahora, en el caso de la jue
za Sánchez, hay un doble desa
fío: se habría violado un amparo
de un juez federal y se ignoró al
defensor público —también vin
culado a la SCJN—, quien no pu
do ni acercarse a su defendida.
Desde luego que nadie espera

que los jueces del país hagan
marchas o publiquen desplega
dos, pero sí que actúen con sen
tencias y que éstas sean cumpli
das. Si no hacen su chamba, no
tiene ningún sentido que estén.
Son tiempos inéditos, pero se es
tán viviendo en varias partes del
mundo. El caso de la jueza Sán
chez será un hito en la imparti
ción de justicia y en la relación
entre Poderes. Me temo que el
PJF y su presidenta se juegan en
este caso mucha de su credibi
lidad, si no es que toda, pues los
retos que les ha lanzado el gober
nador de Veracruz han ido cre
ciendo y éste piensa que no ten
drán ninguna consecuencia.
¿Tendrá razón? •

taba ser detenida y justo cuando
iba a tratar de conseguir una en
trevista en la propia SCJN. Todo
tipo de autoridades —no nada
más las de Morena— están vien

do cómo reaccionan los jueces
del país y, en particular, el Poder
Judicial Federal, cuyas resolu
ciones, como se ve arriba, son in
cumplidas o sus jueces hostiga
dos. Y ahora, en el caso de la jue
za Sánchez, hay un doble desa
fío: se habría violado un amparo
de un juez federal y se ignoró al
defensor público —también vin
culado a la SCJN—, quien no pu
do ni acercarse a su defendida.
Desde luego que nadie espera

que los jueces del país hagan
marchas o publiquen desplega
dos, pero sí que actúen con sen
tencias y que éstas sean cumpli
das. Si no hacen su chamba, no
tiene ningún sentido que estén.
Son tiempos inéditos, pero se es
tán viviendo en varias partes del
mundo. El caso de la jueza Sán
chez será un hito en la imparti
ción de justicia y en la relación
entre Poderes. Me temo que el
PJF y su presidenta se juegan en
este caso mucha de su credibi
lidad, si no es que toda, pues los
retos que les ha lanzado el gober
nador de Veracruz han ido cre

ciendo y éste piensa que no ten
drán ninguna consecuencia.
¿Tendrá razón? •

Nadie espera que los jueces hagan mar
chas, pero sí que actúen con sentencias.
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Hoy se presenta en China el informe de la
Organización Internacional de Energía sobre
la perspectiva de uso del crudo y sus deriva
dos como combustible automotriz. Apunta a
que el crecimiento global en la demanda de
crudo se reducirá en 2.4 millones de barri
les diarios en este 2023 a 400 mil barriles
diarios en 2028, debido al aumento del uso
de fuentes eficientes de energía y a la venta
de vehículos eléctricos; sin embargo, estas
previsiones en Pemex, de Octavio Romero,
y en la CFE, de Manuel Bartlett, no parecen
ser realistas.

En México, al cierre del año pasado había
registrados 1,146 centros de recarga pública, la
mayoría ubicados en centros comerciales de
la CDMX, área conurbada del Estado de Mé
xico, Guadalajara y Monterrey. Y es lógico, ni
el precio ni los incentivos de subsidio público
que tienen China o EU impulsan su venta.

Entre 2020 y 2022 se han vendido en Méxi
co 122,549 unidades electrificadas, la realidad
de los EV es distinta. El 85.9% de esos autos re
gistrados en los 32 estados es híbrido, el 8.2%,
híbrido conectable, y el 5.9% son eléctricos en
chufables. Esto es, unos 18 mil vehículos que
requieren conectividad eléctrica, de un parque
de 36.1 millones de vehículos.

Por lo pronto, ni en la SICT, de Jorge Ñuño,
ni en la de Economía, de Raquel Buenrostro,
el tema es prioridad. El único que llegó a es
bozar una política de Estado necesaria para
avanzar la electrificación fue el hoy corcho
latero Marcelo Ebrard, pero al verlo en el
arranque de su campaña ayer en la CDMX en
un bocho reconvertido a eléctrico, da muestra
de su desconocimiento de las normas vigen
tes en materia de movilidad, electrificación y,
sobre todo, seguridad. ¡Qué triste!

Para la secretaria de Energía, Rocío Nahle,
su prioridad política no está en el impul
so de los EV, y para la secretaria María Luis
Albores, de la Semarnat, ni siquiera está en
el suministro de combustibles limpios. ¡Eso
no va con la 4T!

Volviendo al parque vehicular. Incluyendo
la flota pesada, suma poco más de 52 millones
de unidades, cerca de un millón son camiones
de carga y mercancías. Y si lo consideramos

por personas transportadas, el Sistema de
Transporte Colectivo Metro mueve cerca de
90 millones de personas, que se elevan por
que es la única ciudad que mueve Trolebús y
una incipiente red de buses eléctricos; unos 15
millones entre los dos sistemas eléctricos en
Monterrey, y cerca de 5 millones en los cuatro
sistemas de transporte de Guadalajara.

En buses y camiones para transporte, los
electrificados no representan el 5% del total
del mercado de pasajeros y, en el caso de
carga, están más relacionados con flotillas
empresariales y de distribución (como la de
Bimbo, con solución pronta), pero no repre
senta más del 5% del mercado de distribución
o flotillas.

¿Por qué no avanza? El mercado podría
impulsarlo si no estuviese abierta la llave de
la importación legal o ilegal de automóviles
y camiones o tractos usados. No tendría que
haber alguna clase de incentivo, pues así ha
ocurrido lo mismo con los nórdicos que en
Francia, Gran Bretaña, Estados Unidos, Japón
y China.

Por ejemplo, la regularización de autos
usados decretada por el Presidente, sumada
a la importación legal de camiones, reduce en
el primer caso el 10% del desplazamiento de
unidades usadas en México y, en el caso de
camiones, representan el 20% de un parque
vehicular con edad superior a los 10 años.

En la ecuación juegan el ingreso de los ho
gares, las capacidades de la movilidad masi
va, la reconversión de las flotas de transporte,
pero, por ejemplo, según el EBus Radar, en
América Latina hay 4,150 camiones (buses)
eléctricos y no son ni Brasil ni México los que
llevan la delantera. Son Chile y Colombia, y
el proveedor dominante es China. Dicen que
en dumping de acero probado llevan parte
del precio y el otro tanto es subsidio, nulo
arancel y financiamiento promedio inferior
al norteamericano.

En México hay 623 equipos y fue notoria
la preferencia de la exjefa de Gobierno de la
CDMX, Claudia Sheinbaum, por la marca Yu
tong, contrario a lo que acontece en el resto
del mundo, penetrado por chinos, donde Fo
ton y BYD llevan la delantera en buses.
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Por lo suyo
Cuando se estaba construyendo el aeropuerto de Texcoco se
tomó la decisión de que, para financiarlo, se emitieran bo
nos garantizados por la TUA del NAIM. La idea hacía sentido,
puesto que era un puente temporal que se corregiría auto
máticamente cuando las operaciones se hicieran en la nueva
terminal. Entre las decisiones que tomó este gobierno estuvo
seguir utilizando la TUA del aeropuerto de la CDMX para pa
gar estos bonos. La idea perdió sentido cuando se canceló
el NAIM.

Los tenedores de más de 4 mil 200 millones de dólares de
este papel no tuvieron ninguna consecuencia, puesto que se
les siguen pagando en tiempo y forma estos títulos, que tienen
un interés de 10 por ciento. Explicaciones que se daban al
principio de sexenio iban desde que se había decidido seguir
pagando los bonos para no asustar más a los inversionistas
internacionales, hasta que no hubo dinero en las arcas públi
cas para liquidar estos bonos.
Durante su gestión en el AICM, Carlos Velázquez

Tiscareño se ha concentrado en ir solucionando los proble
mas de la terminal; sin embargo, ha estado muy dependiente
de aportaciones del gobierno, puesto que no cuenta con la
TUA, que es la principal fuente de ingresos de las terminales.

El vicealmirante Tiscareño lleva ya desde hace unos me
ses buscando que, cuando se le asignen definitivamente seis
aeropuertos a la Secretaría de Marina, también se reconozca
que el pago de los bonos no le corresponde al AICM, sino al
gobierno federal. Están esperando que en los próximos días la
Secretaría de Hacienda, encabezada por Rogelio Ramírez de
la O, anuncie un mecanismo a través del cual se le garantice
a los tenedores de bonos que se mantendrá el pago.

Tiene que resolverse un problema con los tenedores de
estos bonos. ¿Qué darles para que estén conformes con salir
de este papel? Podría pensarse en una liquidación en efec
tivo, pero no se ve como muy atractiva; tal vez en la tasa de
interés... Un camino largo para que deje de asfixiar al AICM.
REMATE LABORAL

Mucho más allá de cualquier mérito que pudiera haber tenido
Luisa Alcalde como secretaria del Trabajo, su principal atrac
tivo para el Presidente es la cercanía política, no únicamente
con ella, sino con sus padres. El jefe del Ejecutivo eligió a una
persona de su íntima confianza para cerrar su administración.

Ahora, la pregunta que debe resolverse es quién manejará las
relaciones con las fuerzas de la producción.

Posiblemente podría ser que se optara por el subsecre
tario Marath Baruch Bolaños, quien se desempeña como
subsecretario de Empleo y seguridad laboral. Este funcio
nario garantiza que no habría modificaciones en el rumbo
durante el poco más de año y medio que aún queda a esta
administración.
REMATE DERECHOS

Cada vez son más quienes dicen que la Secretaría de la De
fensa estaría dispuesta a prescindir del nombre Mexicana de
Aviación para la línea aérea que desean poner en operación
a finales de este año. Algunos ya hasta señalan que el nombre
será Aerolíneas Maya.

Es un hecho que de la mayoría de los trabajadores ya acep
tó el acuerdo para que se vendan en poco más de 830 mi
llones de pesos; sin embargo, un grupo de jubilados no está
dispuesto a hacerlo, puesto que en su visión podrían obtener
mayores recursos del proceso de quiebra.

A lo mucho que han tenido que aguantar estos trabaja
dores, a quienes les fueron robadas sus pensiones, ahora se
suma el que se han vuelto objeto de ataques de quienes les
endilgan supuestos intereses políticos de lo que ha sido para
ellos una lucha que inició hace mucho más que un sexenio.
REMATE EXPANSIÓN
Se ha hecho público que Viva Aerobús, encabezada por Juan
Carlos Zuazua, está trabajando en la adquisición de un pa
quete de aviones Airbus de cabina angosta, los cuales son más
eficientes para operaciones de corta duración.

Parecería que Zuazua y su equipo se están preparando
para lanzarse hacia una mayor competencia dentro del mer
cado doméstico, así como ciudades seleccionadas de Estados
Unidos, una vez que ya casi todo está listo para que la autori
dad aeronáutica mexicana recupere la Categoría 1, lo que a su
vez permitiría abrir nuevas rutas y cambiar los equipos hacia
aquel país. Ciertamente, los últimos años han sido verdade
ramente difíciles para las líneas aéreas, pero hoy es claro que
las que sobrevivieron podrán tener una época de bonanza y
así se están preparando. No únicamente ellos, sino también
Aeroméxico, encabezada por Andrés Conesa, que está listo
para una etapa de expansión.
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M El talento mexicano atraviesa fron 
¦ «teras. General Motors, presidida por
Mary Barra, nombró a Héctor Villarreal,
actual vicepresidente de Ventas, Servicio y
Mercadotecnia de México y Centroaméri
ca;como nuevo presidente y director ge
neral de GM Corea a partir del 1 de agosto,
quien será responsable de las operaciones
de la compañía en ese país, que incluye
plantas de producción, un centro de inge
niería y actividades de comercialización.
En GM Corea laboran alrededor de 12 mil
empleados y en 2022 vendieron más de 37
mil unidades. Actualmente producen y ex
portan Chevrolet Trailblazer y Trax, Buick
Encoré GX y Envista. Villarreal inició su
carrera en GM de México en 1990.

2 Una de las empresas mexicanas ga
nadora en el pasado Hot Sale fue

Billpocket, la empresa recientemen
te adquirida por Kushki y que preside
Alejandro Guízar. La compañía de solu
ciones de pagos aumentó en más de 4096
las transacciones durante el evento de
ventas a precios especiales. El método de

pago con tarjeta más utilizado fue el de
débito, con un incremento del 32% en com
paración a Hot Sale 2022. De igual forma,
los pagos con tarjetas de crédito registra
ron un alza de 25%. Sin embargo, la varia
ble más llamativa fue el pago con tarjetas
emitidas en el exterior, donde el año pa
sado representaron 5% del monto total de
pago y este año fue de 15 por ciento.

3 American Airlines, que en México di
rige José María Giraldo, operará 715

vuelos semanales en el país para la tem
porada de invierno. De entrada, la aerolí
nea lanzará un nuevo servicio sin escalas
a Cancún desde Nashville y Cincinnati, y
ampliará el servicio a destinos de playa.
Por ejemplo, para días con alta demanda
ofrecerá 120 vuelos diarios. Además, del 5
de diciembre al 3 de abril ampliará su ser
vicio desde Dallas a playas como Acapul
co, Huatulco, Puerto Vallarta, Los Cabos y
Zihuatanejo. El crecimiento de la aerolínea
estadunidense en el país fue de 36.9% en
2022, beneficiada en parte por la imposi
bilidad de las mexicanas de abrir nuevas
rutas por degradación a la Categoría 2.

4 Quien anda en Francia es Mauricio
•Kuri, gobernador de Querétaro.

Asiste al Paris Air Show, con el objetivo de

atraer nuevos proyectos de inversión del
sector aeroespacial a su estado. El gober
nador estuvo en la inauguración del pabe
llón de México de la Federación Mexicana
de la Industria Aeroespacial, que presi
de Luis Lizcano, y también se reunió
con directivos de GE Aerospace, que lleva
Lawrence Culp. Al parecer, la empresa, en
colaboración con la Universidad Aeronáu
tica de Querétaro, expandirá sus operacio
nes en el estado. Aunque Querétaro es el
principal receptor de inversión aeroespa
cial de México, en los últimos tres años no
se han registrado nuevos proyectos.

5 El desarrollo del proyecto del Tren
«Maya ha abierto diversos frentes de

negocios que empresas como la Agencia
Marítima Consignataria OSOIALFA, fun
dada por Daniel Osorio Alfaro, ha apro
vechado al convertirse en el principal
proveedor del servicio de transporte para
el balasto de esta obra. Para lograr lo an
terior, la compañía ha tenido que destinar
multimillonarias inversiones en una flota
de ocho embarcaciones y el mismo núme
ro de remolcadores, especialmente dise
ñados para el transporte de materiales a
corta distancia. Estas barcazas tienen una

capacidad de siete mil 300 toneladas cada
una, equipadas con remolcadores de hasta
tres mil 800 caballos de fuerza.
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Luisa Ma. en STPS,
muy bien, ¿en Segob?;
maízAMLO: crisis de
precios y pleito con EU

No cabe la menor duda: Luisa María Alcalde fue buena secreta
ria del Trabajo. Se lanzó con una reforma laboral que dejó atrás
las juntas de conciliación y arbitraje, dando paso a tribunales
laborales y a elecciones de dirigentes sindicales. También dio
paso a la reforma de subcontratación, eliminando el outsour
cing ilegal, el que simulaba contratar personas con prestaciones
sociales, pero en la realidad las tenían por fuera para evitar anti
güedad. También desde la STPS se animaron a elevar el salario
mínimo a un nivel en donde se permita a una trabajadora o
trabajador poder adquirir una canasta mínima de alimentos y
servicios básicos. Incluso se han aceptado los Mecanismos La
borales de Respuesta Rápida del TMEC. Así, la STPS y Economía
garantizan elecciones libres para los trabajadores en cuanto al
sindicato que los represente. Y también la votación de todos
sobre el contrato colectivo. Así lo hemos visto en varias empre
sas del sector automotriz, en una textil y ahora en una minera.
FALTARON APOYOS A PYMES
Luisa María Alcalde es hija de Arturo Alcalde, el conocido abo
gado laboral. Hay quien dice que su padre la asesoró. Pero, en
dado caso, el resultado no fue malo. Más bien lo que podríamos
criticar de Alcalde fue que la política laboral no contó con apo
yos para que los pequeños empresarios pudieran hacer frente
a los nuevos desaños laborales. Los pequeños empresarios, al
ver costos laborales más caros, han decidido contratar por fue
ra. Por eso en México estamos viendo que persiste la enorme
economía informal, donde el 55% de quienes tienen empleo en
nuestro país son informales.
BUENA GESTIÓN LABORAL, PERO ¿EN SEGOB?,
VIENEN ELECCIONES
Ahora, Luisa María va a la Secretaría de Gobernación. Y va con
una buena gestión en temas laborales, pero en Gobernación el
contexto es totalmente distinto. En primer lugar, llevará de la
mano las directrices del presidente López Obrador. Y, como
sabemos, la estrategia gubernamental de la 4T tampoco ha po
dido frenar la inseguridad nacional, donde las tasas de homici
dios son las más altas de los últimos sexenios. En la Segob han

terminado incluso temas de productores de maíz con pobres
resultados. En la Segob, ¿Luisa María podrá llevar la goberna
bilidad del país en tiempos electorales o se volcará a favor de
Morena en las elecciones? Ahí se hace un trabajo difícil y se
puede complicar para 2024 y las elecciones.
PROHIBICIÓN AL GENÉTICAMENTE MODIFICADO
El presidente López Obrador anunció la prohibición de maíz
blanco genéticamente modificado en la producción de masa y
harina en las tortillerías. Lo hace en plena crisis del precio del
maíz en México, donde los medianos productores se quejan
de que el gobierno federal no les compró sus cosechas, si no a
precios de garantía, por lo menos con una compensación (antes
se tenían coberturas). En medio de esa crisis del bajo precio del
maíz internacional, el Presidente prohibe el genéticamente mo
dificado para el consumo, quizá tratando de ayudar a reducir la
ofertay mejorar el precio. Pero el problema lo tenemos enfrente:
EU y Canadá, nuestros socios comerciales claves del TMEC, que
ya están demandando a México por no sustentar la prohibición
del maíz sobre bases científicas. EU y Canadá argumentan que
México no puede prohibir el maíz blanco genéticamente modi
ficado y que ellos exportan porque no tiene sustento científico
que ese maíz haga daño a la salud. ¿Creencias o ciencia? A eso
se enfrenta el gobierno mexicano y, claro, a un conflicto con
nuestros principales socios comerciales.
EBRARD Y SHEINBAUM, MENSAJES A AMLO
Claudia Sheinbaum ha sido muy parecida a López Obrador.
Ebrard lo sabe y ayer lanzó la propuesta de una Secretaría para
la Defensa de la 4T que, además, la dirija Andrés Manuel López
Beltrán, hijo del Presidente. Pero, por la noche de ayer mismo,
López Beltrán, a través de un comunicado, declinó la invita
ción, pues se dijo fiel al compromiso de no participar en política
ni mucho menos en la sucesión presidencial. No hay duda de
que el elector máximo, más allá de las encuestas de Morena,
será el Presidente. Y Sheinbaum y Ebrard están enviando men
sajes a Palacio Nacional.
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Luisa María Alcade,
sorpresivo arribo a Segob
• Se espera que, en los próximos días, el presidente
López Obrador anuncie quién será el nuevo titular o la
titular de la Secretaría del Trabajo.

La verdad, el presidente López Obrador sorprendió a!
nombrar a la secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde
Luján, como !a nueva secretaria de Gobernación, cargo
al que llega con sólo 35 años y sin ninguna experiencia
en el ramo.

Será la segunda mujer en encabezar la Secretaría
de Gobernación, porque la primera fue Olga Sánchez
Cordero al inicio de la 4T y, desde luego, la más joven.
López Obrador aseguró que ambos factores, su juventud
y ser mujer, fueron los que influyeron en su decisión para
cumplir con su compromiso de equidad de género en el
gabinete y "considerar el relevo generacional".

El problema para Alcalde en Segob es que llega en una
coyuntura por demás difícil políticamente, por la inseguri
dad, la división del país; con negociaciones inconclusas en
las que se involucró su antecesor, como son las protestas
de los productores de maíz, trigo y sorgo en Sinaloa; y,
desde luego, las no campañas de los no candidatos.

O
SIN DEFINIR TITULAR EN STPS

Se espera que en los próximos días, una vez que tome ya
posesión en Segob, López Obrador anuncie quién será el
titular o la titular de la Secretaría del Trabajo.

Entre los logros de Alcaide en la STPS hay que desta
car, desde luego, e! aterrizaje de la ley vs. outsourcíng, y
que sí tuvo la disposición de dialogar con el sector pri
vado, porque inicialmente se pretendían imponer tantos
candados y restricciones que hubieran generado un gran
daño a la economía.

Participó también en las negociaciones de incrementos
a los salarios mínimos anuales, que no se tradujeron en

presiones inflacionarias.
La STPS, junto con la Secretaría de Economía, desde

luego, han logrado que se resuelvan las disputas de con
tratación colectiva por las denuncias presentadas ante
Estados Unidos, que han propiciado ya 11 mecanismos de
respuesta rápida laboral iniciados por el USTR en el marco
delTMEC.
Se han resuelto todos estos mecanismos en forma fa

vorable para los trabajadores y sin sanciones para las em
presas. De los 11, nueve son en el sector automotriz y los
últimos dos, que están aún en proceso de ser aceptados
por el gobierno mexicano, son: en la industria textil, en
Inisa, una empresa en Aguascalientes; y, en la industria
minera, en la mina San Martín, en Zacatecas, de Grupo
México.

O
ALERTAS DE IFALPA
Al cierre de esta columna, ni el Seneam ni la Afac ni la SiCT
han reaccionado ante la alerta que emitió la Federación
Internacional de Asociaciones de Pilotos de Líneas Aéreas
(IFALPA), en el sentido de que hay riesgos de incidentes
por "pérdida de señal" del Sistema Global de Navegación
por satélite GNSS en las operaciones de aproximación al
AICM.

Aunque es una alerta preocupante, la propia IFALPA
asegura que la señal de alerta es para que las tripulacio
nes tomen en cuenta el riesgo que potencialmente podría
derivar en un incidente y generar errores de navegación.

Se espera desde luego que la Federal Aviation Autho
rity, que ya concluyó la última auditoria de la AFAC, haya
revisado con lupa los temas en materia de seguridad, pero
sorprende que ahora que estamos a punto de recuperar la
Categoría aérea 1, que perdimos en mayo de 2021, salga la
IFALPA con este tipo de alertas. Si es un problema que se
ha registrado en el último año, ¿por qué hacerlo público
hasta ahora?
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MONEDA EN EL AIRE

Con tasas altas, ¿contratar
o rio un crédito ahora?
Jeanette
Leyva Reus

Sin importar el tipo de ne
gocio, una de las preguntas
que más se hacen actual

mente las empresas medianas y
pequeñas, así como emprende
dores, es si con el nivel tan alto
de las tasas de interés deben

pedir un préstamos a una insti
tución formal, pues es un hecho
que al menos los próximos
nueve meses las tasas permane
cerán en estos niveles.

La pregunta más bien, como
han comentado expertos, ante el
crecimiento de las dudas de qué
hacer, es mejor replantearse qué
están dejando de hacer por no te
ner ese recurso para emprender
y crecer sus negocios; como bien
han explicado los banqueros el
financiamiento a las Pymes está,
eso sí, hay varios baches que
tienen que sortearse, porque si
bien se perfila un buen ambiente
económico ante un mejor control
que está teniendo la inflación,
eso no significa que las tasas
de interés vayan a empezar a
disminuir rápidamente, pero sí

hay indicadores que el panorama
hacia adelante se ve mejor.

Es un hecho que las Pymes
que recibieron nuevos créditos
bancarios continúa creciendo de

manera consistente, ahí están
los datos de Banxico y de la
ABM, pero lo que hace falta, más
allá de fomentar la formalidad,
es reducir mucho los frenos

que hay desde las solicitudes,
falta de garantías de la banca
de segundo piso, y sobre todo
información fácil de procesar
para poder llegar al nivel de ser
sujeto de crédito, temas en el que
Julio Carranza, presidente de
la asociación, asegura trabajan
y, si tomamos en cuenta que el
banco del cual es presidente del
Consejo de Administración tiene
experiencia en integrar en sus
cadenas a empresas mexicanas
de todos los tamaños, segura
mente en los siguientes meses
veremos los primeros cambios.

Y en el otro lado de la mo

neda, si algo ha hecho bien en
estos años Jorge Arce, director
de HSBC México, es rodearse de
un buen equipo que ha hecho
que el banco crezca y se posi
cione no sólo en el país, sino
en la región, claro eso y más le
valió el total reconocimiento de

Noel Quinn, director general de
HSBC Holdings a nivel mundial,
quien estuvo la semana pasada
reuniéndose con directivos y
clientes, ante quienes reconoció
que el negocio en México les
ha generado ganancias y un
retorno sobre capital tangible

del 18 por ciento, con más de seis
millones de clientes y temas de
innovación y entrada en nuevos
segmentos de mercado, han
hecho, consideró, que el banco
crezca pero sobre todo que "está
claro que el futuro es brillante".
Esto desde luego porque antici
pan que el nearshoring será una
parte importante en las estrate
gias, así como el crecimiento que
buscan en la banca de consumo,
en fin, la visita no pudo ser mejor
para todo el equipo en México
que encabeza Arce, así como
para el equipo en la región que
lleva desde Estados Unidos Mi
chael Roberts, y Juan Parma en
América Latina, lo más intere
sante, como dijo Quinn, hay que
esperar "con interés escuchar lo
que viene después".

En el otro lado de la moneda,
por cierto, ya que hablamos de
visitas de directivos de la banca

internacional que tiene presen
cia en nuestro país, también en
México estará próximamente
Scott Thomson, presidente y
director ejecutivo de Scotiabank,
acompañado de la junta, en
donde recordemos desde abril,
salió Ignacio Deschamps como
cabeza de banca internacional,
posición que ocupa otro latino
desde mayo: Francisco Ariste
guieta; como en otras ocasiones
no se prevén reuniones con
medios, eso sí, autoridades finan
cieras y clientes son el foco de los
encuentros para hablar del pano
rama del banco que en nuestro
país comanda Adrián Otero.
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Y una monedita de cambio

es la que se registra también
en Chubb, a donde llega Diego
Sosa como presidente en México
y director general de Chubb
Seguros México, desde luego con

la experiencia adquirida en en
Lejano Oriente veremos repli
car algunas de las iniciativas.
Mientras que Alfonso Vargas,
actual presidente fue nombrado

presidente de los Consejos de
Administración de las compañías
de seguros y fianzas de Chubb
en México, sin duda veremos
algunos cambios. Por lo pronto,
la moneda está en el aire.
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COLABORADOR
INVITADO

Cuidado con los fraudes, protege
tus datos personales

Josefina Román
Verga ra

CC A yer recibí una
L \ llamada de un em
Á pleado informando

de un cargo que no reconocí, al
proporcionarme información
que sólo el banco conoce, como
movimientos de los últimos 3
días y número de tarjeta, pensé
que realmente era un ejecutivo
por lo que confiado hice lo que
me pidieron"... "Se comunica
ron para reportarme un crédito
que no contraté, para devolverlo
me hicieron descargar una
aplicación e ingresar mi clave
y contraseña; fui víctima de
fraude, pero solo la empresa
conocía mi información". Los

hechos descritos son reflejo de
las múltiples denuncias que
día a día se presentan ante el
INAI, argumentando la falta de
consentimiento en las opera
ciones contratadas, y fuga de
información por parte de los
Responsables

Ciertamente, los delitos
por fraude electrónico se han
disparado en los últimos años,
los métodos utilizados son cada

vez más sofisticados y emplean
la tecnología como principal

herramienta, como en ciberata
ques; hackeos; malware —sof
tware malicioso diseñado para
infiltrarse en un dispositivo sin
conocimiento de su propietario
y causar daños e interrupciones
en el sistema o robar datos—; o
ransomware —que impide a los
usuarios acceder a su sistema o

a sus archivos personales y que
exige el pago de un rescate para
dar acceso—; no obstante, en
muchas de sus modalidades el

factor humano es pieza funda
mental para la materialización
de los delitos.

El nombre técnico de estas

modalidades es ajeno para la
gran mayoría; pero casi todos
las conocemos de primera
mano, ya sea algún familiar,
amigo o nosotros mismos hemos
visto que cargan a nuestras
cuentas cantidades casi desa

percibidas por compras que no
realizamos (Carding); recibimos
correos electrónicos o mensa

jes supuestamente de algún
banco, empresa u organización,
generalmente de prestigio, con
el fin de engañarnos para dar
nuestros datos (Phishing); nos
han llamado "ejecutivos ban
carios" informando de cargos
ficticios, a fin de que ingresemos
a un servidor o descarguemos
alguna aplicación, y demos ac
ceso a nuestros datos y cuentas
(Vishing); o bien, nos envían
mensajes de texto suplantando a
un banco y solicitando informa
ción personal o financiera para
cometer un delito (smishing).

Los "cali centers" que se mon
tan específicamente con cientos
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de personas dedicadas a defrau
dar son un problema en todo
el mundo; sus "ejecutivos" son
verdaderos maestros del engaño
que persuaden a los titulares a
entregar sus datos para estafar
los, pero además cuentan con
toda la infraestructura para ello,
disfrazan números de teléfono

y simulan entradas de teléfono
automáticas. Si bien los adultos

mayores son más vulnerables,
personas de todos los niveles
socio económicos y rangos de
edad son timadas: descargan
aplicaciones, ingresan a links,
proporcionan claves y contrase
ñas y autorizan la transferencia
de fondos y contratación de
créditos, confiando en la auten
ticidad de los operadores.

En general, las víctimas
refieren que no dudaron de la
identidad de sus interlocutores,
debido a que les dieron datos
que sólo el banco o empresa
conoce; no obstante, en este
mundo digital donde la infor
mación se transfiere en segun

dos, y los sistemas de seguridad
son rebasados de manera

vertiginosa, es sumamente
difícil, sino imposible, acreditar
la filtración de la información
por parte del Responsable del
tratamiento, las empresas y
entidades financieras desco
nocen cualquier relación con
las personas que se comunican
en su nombre, pero, además,
las cláusulas contractuales

establecen que el uso de claves
y contraseñas son responsabili
dad del titular.

Como Comisionada del
Órgano garante de la protec
ción de datos personales debo
insistir y alertar a todos sobre
la importancia de proteger su
información, particularmente
la necesaria para concretar
operaciones que afectan el
patrimonio, como claves de
usuario, números de identifica
ción generados con dispositivo
o contraseñas; datos que nunca
serán requeridos por empresa o
entidad financiera alguna.

"Sus ejecutivos son verdaderos maestros
del engaño que persuaden a los titulares a
entregar sus datos para estafarlos"
"Sí bien los adultos mayores son más
vulnerables, personas de todos los niveles
socio económicos y edad son timadas"

Fecha: 20/06/2023

Página: 9

Area cm2: 358

2 / 2

Columnas Económicas

Josefina Román Vergara

Costo: 93,867

Página 6 de 14



El calor quita valor
No hay para dónde correr.

La Ciudad de México
espera para hoy 31 grados

que borrarán la sonrisa hasta al
taquero, ni hablar de Monterrey
o de Tijuana. La lluviosa Londres
espera también un día soleado y
30 grados y desde allá salió este
mes una advertencia.

El calor quita más que la pa
ciencia. Está restando valor a las

compañías que producen insumos
para la comida y la advertencia es
del enorme banco Barclays, que
invierte en todos lados.

Para sus analistas, las empresas
de esta actividad perdieron 5.7
por ciento de su valor estructural,
pues ése es el promedio en el que
redujeron el precio objetivo de
sus acciones en dicha institución
financiera.

La mayor productora de maíz
y tortillas del mundo, Grama y la
más grande productora de pan
en el planeta, Bimbo, perdieron
2.1 por ciento a los ojos de los
firmantes del estudioEveryDrop
Counts: Industrylmpactsfrom
Extreme Weather, fechado el 1 de
junio. Cada gota de agua cuenta,
en efecto.

"Eventos severos climáticos se

hacen más prevalentes, reducien
do los rendimientos agrícolas y

¿QUÉ IMPLICA PARA 24 COMPAÑÍAS
GRANDES EL CAMBIO CLIMÁTICO?

Barclays las analizó bajo tres
rubros: Exposición a regiones con
estrés hídrico a las que evidente
mente les falta agua; su depen
dencia del comportamiento de los

precios de los commodities, y su
logística fluvial.

A decir del texto de Barclays,
hay un hecho destacable: las em
presas mexicanas parecen estar
en mejor forma para soportar los
efectos de menos lluvias y más
calentamiento.

Las embotelladoras nacionales

de Coca Cola, Arca Contal y Coca
Cola Femsa no fueron impactadas
por un cambio en la estimación
del valor de sus acciones y si bien
Grumay Bimbo, sí, el golpe es
inferior al promedio y está muy
por debajo de las más impacta
das: App Harvest, CF Industries y
Mosaic, cuyo precio objetivo fue
reducido más de 20 por ciento en
el reporte en cuestión.

La primera usa inteligencia
artificial y robots para entregar
tomates cherry y otros productos
en ambientes controlados, como
invernaderos. CF Industriales y
Mosaic producen fertilizantes.

Otras compañías conocidas
como Pilgrim's Pride y Tyson en
cararon una baja de 3.6 y 3.8 por
ciento en ese indicador.

Parece un número pequeño,
pero para los accionistas de la
primera es una baja de unos 207
millones de dólares en las expec
tativas de crecimiento de su patri
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monio; esa cifra es cuatro veces
más grande para los de Tyson.

¿EN DÓNDE SIENTEN CALOR LAS
MEXICANAS?

Arca Contal, con operaciones
basadas en Monterrey, enfrenta
una baja calificación en sus sumi
nistros, pues Barclays considera
que está en una zona de alto estrés
hídrico.

Ojo, ésta es la embotelladora
de la marca Topo Chico que ganó
rápidamente clientela en México,
pero también en Estados Unidos,
en donde se hizo del mercado de

hipsters texanos que la perciben
como una manifestación cultural.

Arca lo compensa con una
alta eficiencia en el uso de agua,
justamente.

Bimbo luce expuesta al mismo
problema, aunque en menor
intensidad, pero adicionalmente
encara un sistema vulnerable

a cambios severos en el clima,
una debilidad que comparte con
Gruma.

¿SOLO AFECTA A MILLONARIOS CON

INVERSIONES EN BOLSA?

Barclays ha presionado a los ana
listas para que observen el cambio
en los precios de la comida motiva
dos por el calentamiento global,

un factor al que se sumó el año
pasado la guerra del ruso Vladimir
Putin en contra de Ucrania.

"La guerra en Ucrania y el
aumento de los fenómenos

meteorológicos extremos están
tensando las ya frágiles cadenas
de suministro de alimentos tras

los cierres durante la pandemia de
COVID19. Amedida que la guerra
de Ucrania sigue suprimiendo
la producción de alimentos, las
sequías en Europa y África en
2022, así como las inundaciones
en países como Pakistán, han
contribuido a los altos precios de
los alimentos y la escasez en todo
el mundo", advirtió el banco inglés
en un comunicado.

Mientras la presión crece en
Europa para establecer medi
das contra el cambio climático,
Estados Unidos sigue retrasando
reglas de medición de emisiones
para las empresas que cotizan en
el mercado de valores.

La Securities and Exchange
Commission parece más enfocada
en atacar a vendedores de crip
tomonedas que en cumplir con
sus propios plazos. En diciembre
debió emitir sus reglas para trans
parentar la contaminación de las
grandes compañías de ese país.
Nada de eso hay hasta ahora.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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Viaje ahora, pague
después... y sin
tarjeta de crédito
"Compra ahora, paga después",
es la nueva apuesta de Despegar
en México, que busca atraer a los
consumidores no bancarizados

para que usen los servicios de su
fintech Koin para reservar viajes,
sin necesidad de contar con una

tar jeta de crédito.
"La fintech Koin ya operaba

en México como una pasarela de
pagos, con el análisis de riesgo
crediticio y detección de frau
des, y ahora se suma un tercer
servicio, que es un producto me
diante el cual los clientes pueden
comprar ahora y pagar después",
explicó Santiago Elijovich,
vicepresidente de Grupo Despe
gar México.

Detalló que, en Brasil, país de
donde es originaria la fintech,
los pagos parciales de viajes a
través de Koin, permitieron que
10 por ciento de las reservacio
nes de viajes correspondieran a
esta modalidad de compra, que,
además, logró incrementar en 35
por ciento el ticket de venta.

"Despegar y su fintech Koin
desarrollaron una solución para
las personas no bancarizadas,
que consiste en pagar sus vaca
ciones a meses y sin tarjeta de
crédito (Buy Now, Pay Later). En

México apenas operamos esta
modalidad en marzo y todavía
hay trabajo por hacer para dar a
conocer el producto que ya opera
con las marcas de Despegar y
Best Day", expresó.

El directivo, que cuenta con
más de 12 años de experiencia en
la industria de viajes y aerolíneas,
explicó que esta nueva oferta
de Koin permitirá a los clientes
poder viajar, en momentos en los
que se ha encontrado que alrede
dor de la mitad de los internautas

en el país han visitado alguna
página de viajes, tras dos años de
emergencia sanitaria.

Para acceder a este servicio de

Koin, los clientes pueden marcar
al cali center de Despegar y Best
Day y recibir el asesoramiento, o
bien, acudir a algunas de las islas
de ambas agencias en los centros
comerciales.

"Koin hace una evaluación

y estudia el perfil del cliente y

su estado en el buró de crédito

para determinar si el cliente es
aceptable y cuál es su capacidad
de pago, y se le pide una cierta
documentación para cerrar el
proceso y en uri periodo de entre
24 y 48 horas en promedio tienen
la respuesta a su solicitud", dijo el
directivo.

Las opciones de tiempo y de
pago varían, de acuerdo a las
condiciones del mercado y del
acreditado, así como del tipo de
paquete que se busque. ¿Unas
vacaciones?

Plataforma provee
estimaciones pre
cisas de precios de
venta y renta en el
municipio más rico
de América Latina

La plataforma inmobiliaria
DD360 lanzó su sistema mo

Fecha: 20/06/2023

Página: 17

Area cm2: 409

1 / 2

Columnas Económicas

De jefes

Redacción

Costo: 107,239

Página 9 de 14



nopolio.com.mx en San Pedro
Garza García, Nuevo León, consi
derado el municipio más rico de
América Latina. El sistema ofrece

datos sobre precios de venta y
renta por metro cuadrado de la
propiedades con solo ingresar la
dirección.
Actualmente, San Pedro

Garza García tiene 132 mil 169
habitantes y es sede de empre
sas globales como Alfa, Cemex,
Femsa, Ternium, Vivaro/Marca
tel y Katcon, con lo que cuenta
con más de 9 mil propiedades en
el mercado, con diversidad en
tamaños y estilos.

Con un precio promedio de
venta de 47 mil 206 pesos por
metro cuadrado y rentas esti
madas en 160 pesos por metro
cuadrado, este municipio es muy
atractivo en el mercado inmobi
liario.

Monopolio.com.mxya probó
su éxito en la Ciudad de México,
donde ha brindado información

al mercado inmobiliario para
que los clientes tomen decisio
nes informadas de inversión y
compra de inmuebles, con datos
como el Cap Rate.
Jorge Combe, CEO de

DD360, destacó que la plata
forma simplifica el análisis de
mercado y ofrece datos precisos,
además de permitir optimizar el
capital y obtener los mejores re

tornos de inversión en San Pedro
Garza García.

Competencia entre
Sofipos digitales
se intensifica
La competencia entre Socie
dades Financieras Populares
(Sofipos), en particular entre
aquellas que operan plataformas
de servicios financieros cien por
ciento digitales, se pone intere
sante.

Algunas de estas institucio
nes, como la sofipo Finsus, que
encabeza Garlos Marmolejo,
ha optado promover las cuentas
de ahorro y las inversiones con
montos bajos desde 100 pesos
y rendimientos altos de hasta
14.55 por ciento anual.
En el primer trimestre de

2023, captó 503 millones de
pesos y otorgó créditos por 646
millones de pesos y ahora busca
ir por los jóvenes entre 18 y
22 años de edad, de los cuales
sólo 2 por ciento tiene acceso al
sistema financiero formal. Por
ello realizó Finsus OpenLab, un
diálogo entre universitarios y
expertos en innovación, Inteli
gencia Artificial y tecnologías
financieras, con el objetivo de
conocer lo que necesita este
sector y así sumarlo a su plata
forma.
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COORDENADAS

Nos salva el mercado interno

Enrique
Quintana

Será inevitable que la actividad económica en
México frene gradualmente.

Los datos que el INEGI dio a conocer ayer
así lo muestran.

En el primer trimestre del año, el PIB creció a
una tasa anual de 3.7 por ciento, que resultó por
arriba de lo previsto.
El Indicador Oportuno de la Actividad Econó

mica que ayer se dio a conocer registra un alza de
2.4 por ciento para abril y de 2.5 para mayo.

Esto quiere decir, que salvo que las cifras de junio
fueran verdaderamente sorprendentes, terminare
mos el segundo trimestre con un nivel sustancial
mente menor al del arranque del año.

Además, hay algo que debe subrayarse: hay una
fuerte diferencia entre el sector industrial y el
sector del comercio y servicios.
El primero reportó un crecimiento de 1.4 por

ciento en mayo, y ya venía de un 1.6 por ciento en
abril.

En el caso del sector comercial y de servicios,
el crecimiento fue de 2.6 por ciento en abril y de 2.9
por ciento en mayo.

La industria se ve más influida por la trayecto
ria que tengan las exportaciones, mientras que el
sector terciario depende en mayor grado de la
evolución del mercado interno.

Conocemos hasta ahora el comportamiento de
las exportaciones del país en abril, y el resultado
fue una caída de 2.9 por ciento, incluyendo un
retroceso de 0.4 por ciento a tasa anual en el caso
de las exportaciones de manufacturas, que es uno
de los sectores más dinámicos de la economía.

Una de las explicaciones de este hecho es que la
producción industrial en Estados Unidos práctica
mente está estancada, pues apenas creció a una tasa
de 0.2 por ciento en abril y mayo.

La actividad industrial mexicana está correlacio
nada de manera estrecha con la de Estados Unidos.

Es previsible que en los próximos meses vea
mos números que confirmen que hay un freno o
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incluso un retroceso en la actividad industrial
norteamericana.

Poco a poco empieza a percibirse el efecto que
tienen las mayores tasas de interés. Incluso aunque
en la próxima reunión de julio la Reserva Federal
de nueva cuenta mantenga estables los réditos,
la permanencia de tasas altas va a impactar en el
ritmo económico.

En el caso de la economía mexicana, lo que vere
mos será un contraste aún mayor entre la dinámica
de los sectores exportadores y los que dependen de
la demanda doméstica.

El crecimiento del empleo formal, el aumento
del salario real, las mayores remesas, el crédito
al consumo que sigue a tasas elevadas, un dólar
barato que influye positivamente en el precio de los
bienes importados, todo ello va a configurar una
situación favorable para el mercado interior.
Aunque el consumo se desaceleró respecto a

los niveles que tenía el año pasado, su tasa de 3.5
por ciento, estimada para el mes de mayo, sigue
siendo relativamente elevada.

Y pareciera que hay condiciones para que siga
mos viendo tasas altas por varios meses mientras
no haya cambios dramáticos en las variables que
enlistábamos.

El resultado económico global será una con
junción del freno de los sectores exportadores,
al tiempo que se mantiene el dinamismo de los
sectores vinculados a la economía doméstica.

De cualquier manera, será muy difícil alcanzar
cifras del PIB para este año que puedan estar por
arriba del 3 por ciento.

Sin embargo, una tasa de esa magnitud no se ve
nada mal, sobre todo cuando se contrasta lo que
ocurre en otros lugares del mundo.

Cuando se ve el sexenio en conjunto, evidente
mente, las cifras de crecimiento son malas.

Pero el análisis de las tendencias de corto plazo
evidencia que el registro de este año no es nada
malo.
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PERSPECTIVA GLOBAL

ChatGPT

Gabriel Casillas

Mucha gente está ha
blando hoy en día de
"ChatGPT" o al menos

sobre las aplicaciones que ya
están a la mano de todos que
utilizan 'Inteligencia Artificiar
(o AI por sus siglas en inglés, que
significa Artificial Intelligence).
Primero que nada, qué significa
"GPT". Significa Generative
PreTrained Transformer, que
en español sería Transformador
Preentrenado Generativo. Chat
GPT fue desarrollado por Open
AI, una empresa de investigación
de Inteligencia Artificial y es un
'chatbot'. Es decir, es un robot con
el que se puede platicar, similar
a "Siri" de Apple o a "Alexa"
de Amazon, que puede proce
sar nuestro lenguaje humano
natural y generar una respuesta.
Lo de "lenguaje humano" quiere
decir que uno le puede hablar
"normal", sin necesidad de
aprender instrucciones precisas
para lograr alguna respuesta
o sin necesidad de aprender a
programarlo.

Además, la semana pasada leí
una nota en Bloomberg el sis
tema de información financiera,
en donde se comentaba que la
agencia Fitch Ratings reafirmaba
la calificación crediticia de la

deuda gubernamental mexicana
en moneda extranjera de largo
plazo en 'BBB', con perspectiva
'estable'. Sin duda es interesante

este tema y una buena noticia
para nuestro país, pero lo que
más me llamó la atención en
este caso fueron los autores. La

nota decía: "By Hari Govind and

Bloomberg Automation". Hari
Govind es un editor de Bloom
berg, pero ¡¿Bloomberg Automa
tion?! Hace tiempo dediqué siete
columnas sobre las 50 predic
ciones de Peter Diamandis, uno
de los 'futurólogos' más famosos
actualmente, para los próximos
20 años en materia de tecnolo

gía. En la primera que escribí
ya hablaba que para 20182020
la población en general iba ya a
tener contacto con Inteligencia
Artificial de diferentes maneras
("50 predicciones de Diamandis
para los próximos 20 años (I)",
27 de febrero, 2018).

¿Qué hay que hacer con esta
nueva tecnología? Primero que
nada, conocerla y utilizarla. ¿Para
qué? Para poder adoptarla. No es
algo a lo que creo que debamos
tener miedoperse. Claro que
hay que tener cuidado con una

herramienta así, desde muchos
ángulos, incluyendo el regulato
rio y legal, para que no nos pase
lo que en la película Terminator
(1984), por hacer un ejemplo
extremo que ilustre un problema
potencial. El miedo puede surgir
desde pensar en que nos puede
quitar nuestro empleo, hasta
cuando nos damos cuenta de lo

que es capaz y podemos llegar
a pensar que es "del diablo". Sin
embargo, considero que el peor
miedo que hay que quitarnos es
el miedo por ignorancia, por no
conocer la herramienta, por no
saber en qué se puede utilizar.
Para conocerla, pueden probar
la herramienta gratis en https://
openai.com/blog/chatgpt. No se
necesita ni siquiera saber inglés
para utilizarla, porque puede
uno escribirle y "pedirle" cosas
directamente en español y las
respuestas van a ser en español.
También hay diferentes aplica
ciones para celular y tabletas.

La siguiente pregunta es ¿Para
qué puedo utilizar ChatGPT?
La verdad es que hay un sinnú
mero de formas de utilizar esta

aplicación. Puede uno pedirle
resúmenes del tamaño que uno
quiera sobre temas ampliamente
conocidos y abundantes en Inter
net. Por ejemplo: "Por favor haz
un resumen de 580 caracteres
(con espacios) sobre la mitología
vikinga". Una vez que haya hecho
el resumen, puede uno seguir en
la misma conversación y pedir
que lo amplíe a un número ma
yor de caracteres o que escriba
las cinco deidades más relevan

tes con una breve descripción de
cada una. También se le puede
pedir una comparación entre la
mitología vikinga, la romana y
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la griega y pedirle similitudes
y diferencias, también con un
espacio de caracteres restringido,
con el que uno se sienta cómodo
de leer. Asimismo, puede uno
pedirle a ChatGPT que haga unas
10 láminas (o cinco o veinte)
para presentar el tema en una
presentación. Algo que me ha
parecido muy bueno es pedirle a
ChatGPT que escriba una carta
para quejarse de algún mal
servicio. Confieso que en general
no quiero utilizar mi tiempo para
hacer este tipo de cosas y esta
aplicación es espectacular para
hacer esto. Bueno, con esta apli
cación solo pide uno que escriba
la carta con los aspectos por los
cuáles uno desea quejarse, a
quién dirigirla y ya, ChatGPT
escribe la carta. Ya escrita, puede
uno hacerle algunos cambios
directamente o pedirle a la
aplicación los cambios que uno
desea.

Ahora, tres aspectos muy
relevantes, en mi opinión, para
poder sacar provecho de la
herramienta y obtener lo que
uno desea: (1) Tener cuidado en
la forma en como uno solicita la

información para que uno reciba
lo que realmente uno quiere (i.e.
como cuando hay que pedirle los
deseos al genio de Aladino); (2)
el resultado de lo que uno pida
claramente está muy relacionado
con lo que uno obtiene. Sobre
todo para aspectos más especí
ficos, no como el ejemplo de un

conocimiento universal, como
la mitología griega. Entonces, si
quiere uno estar seguro de que
lo que uno pide es de una fuente
fidedigna, es mejor poner el
texto del que se desea hacer el
resumen o la liga de Internet. De
lo contrario, ChatGPT utiliza un
algoritmo que puede inventar
algo, que no sea históricamente
cierto. En este sentido, uno
puede pedirle que escriba un
poema, una canción sobre algún
tema en específico o hasta una
carta romántica; y algo rela
cionado con el punto anterior,
(3) la información con la que
"está entrenado" ChatGPT es

hasta 2021, por lo que, si uno le
pregunta un resultado de un par
tido de fútbol o de una carrera

de Fórmula 1 después de 2021,
no la va a poder encontrar. Sin
embargo, si uno da una liga de
Internet con la información, sí la
procesa. Esta columna solo es un
bosquejo muy breve y pequeño
de lo que puede hacerse con
Inteligencia Artificial Genera
tiva. No debemos resistirnos.

Hay que conocerla, utilizarla y
adoptarla. Seguro que tendrá un
uso que puedan encontrar para
sus propias necesidades.

* El autor es Economista en Jefe para
Latinoamérica del banco Barclays y
miembro del Comité de Fechado de

Ciclos de la Economía de México.

* Las opiniones que se expresan en
esta columna son a título personal.

¿Que hay que hacer con esta nueva
tecnología? Primero que nada, conocerla
V utilizarla. ¿Para qué? Para poder
adoptarla"
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Project S\ ndieale
Bradford DeLong

¿Sera capaz
Estados
Unidos de
escapar de la
segunda Edad
Dorada?
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Las desigualdades
extremas y erecientes
de i ngresos y riqueza
están desean*s ando
el progreso humano

y socavando la
democracia

estadounidense
en un momento en

que necesitamos
una gobernanza

eficaz para a bordar
problemas como el

cambio climático. Sin

embargo, a pesar de
todo el forraje para
los pesimistas, la

hisloria muéstraque
los opt «mistas todavía
t ienen un caso solido

BERKELEY  Algunos so
mos más optimistas que
otros sobre el futuro. Los
optimistas, entendemos
que es posible salir de las

trampas de la segunda Edad Dorada
estadounidense.

En las edades doradas, la capacidad
píosuctiva se aparta dé la prodlicciofl
ele artículos necesarios y convenientes
para la Mayoría de la gértfe(y se vuelca
al gasto exorbitante en objetos aspira
cfonalésy otros actividades sin: valor. La
riqueza heredada suele jugar un papel
fundamental, y ser utilizada para bte
queary demorar las transformaciones ca
paces de dar por tierra con el statu qua.

Pensemos en el calentamiento global,
qtíP actualmente amenaza con neutrali
zar gran parte de los dividendos tecno
lógicos que en su ausencia hubiéramos
tenido durante las próximas dos genera
ciones,. Estamos en este lío precisamente
porque los intereses vineuladasal carbón
f alpSiólKL) ibsfcrij' sulicifle peda: se»
Gial y político como para demorar la tran
sición a las energías libres de emisiones.
Alg a todavía peor es que entre quiene»
detentan el poder social y político haya
qyfeneseaíisídsfan que la democracia
es un problema.

Tarto lew optimistas como los peslmis
tas pueden coincidir en queescapar de
esta Edad Dorada facilitaría la búsqueda
de soluciones a otros problemasque obs
taculizan el progreso humanos reduciría
el poder* social ríft^i'ÉPs pf hshrfirJfjM
contaminando el medio ambiente y per
judicando a las democracias. La des
igualdad ya no sería un impedimento
para que bé potencias eón economías
¦de mercado se unan en una colabora
eiófi abierta para lograr soluciones.

¿Qué motivos tenemos püra ser op

BERKELEY  Algunos so
mos más optimistas que
otros sobre el futuro. Los
optimistas, entendemos
que es posible salir de las

trampas de la segunda Edad Dorada
estadounidense.

En las edades doradas, la capacidad
píosuctiva se aparta dé la prodlicciofl
ele artículos necesarios y convenientes
para la Mayoría de la gértfe(y se vuelca
al gasto exorbitante en objetos aspira
cfonalésy otros actividades sin: valor. La
riqueza heredada suele jugar un papel
fundamental, y ser utilizada para bte
queary demorar las transformaciones ca
paces de dar por tierra con el statu qua.

Pensemos en el calentamiento global,
qtíP actualmente amenaza con neutrali
zar gran parte de los dividendos tecno
lógicos que en su ausencia hubiéramos
tenido durante las próximas dos genera
ciones,. Estamos en este lío precisamente
porque los intereses vineuladasal carbón
f alpSiólKL) ibsfcrij' sulicifle peda: se»
Gial y político como para demorar la tran
sición a las energías libres de emisiones.
Alg a todavía peor es que entre quiene»
detentan el poder social y político haya
qyfeneseaíisídsfan que la democracia
es un problema.

Tarto lew optimistas como los peslmis
tas pueden coincidir en queescapar de
esta Edad Dorada facilitaría la búsqueda
de soluciones a otros problemasque obs
taculizan el progreso humanos reduciría
el poder* social ríft^i'ÉPs pf hshrfirJfjM
contaminando el medio ambiente y per
judicando a las democracias. La des
igualdad ya no sería un impedimento
para que bé potencias eón economías
¦de mercado se unan en una colabora

eiófi abierta para lograr soluciones.
¿Qué motivos tenemos püra ser op

timistas?

En primer lugar, vale la
teM fpqsfefcr dEfsOfibMlrttdas fir ai
mente salió de la Edad Dorada original
J ~ MMlfl siglo XIX, y qüe lo hizo abra
'Zándóla inmigración, el conocimiento
especializado y te interesal comparti
dos: la base del Siglo Estadounidense
posterior.
¿CámO se logró ese escape? Consi

deremos, en primer lugar, a la inmigra
¦cíón. En las primeras décadas del sigla
XX los estadounidenses nacidos en el
•e^anfesreran tantos Coreo ahora y g»
neraban el mismo teffior; pero ese temor
rg solo acentuó los pedidos de «cerrar
la frontera», también generó ímpetu para
que las políticos integraran a te inmi
grantes y sus hijos a la sociedad esta
dounidense. Esto implicó la.creaciónkfc
vías de movilidad ascendente y la asimi

posterior.
¿CámO se logró ese escape? Consi

deremos, en primer lugar, a la inmigra
¦cíón. En las primeras décadas del sigla
XX los estadounidenses nacidos en el
•e^anfesreran tantos Coreo ahora y g»
neraban el mismo teffior; pero ese temor
rg solo acentuó los pedidos de «cerrar
la frontera», también generó ímpetu para
que las políticos integraran a te inmi
grantes y sus hijos a la sociedad esta
dounidense. Esto implicó la.creaciónkfc
vías de movilidad ascendente y la asimi

lación de los recién llegados 0 los mitos
fundacionales americanos, especialmen
te que Estados Unidos eí una nación de
inmigrantes. Casi todos descendemos de
quienes vinieron al Nuevo N ndo para
escapar de los errores del anterior.

El segundo de los factores fue el cono
si mien

to especializado.
A principios del siglo XX muchas eli
téS comprendían que la Edad Dorada
no estaba produciendo una sociedad
sulicietilerrieritó buáriü \urique el gl'iiS
do republicano era el hogar natural dé
los ricos, el presidente estadounidense
TbeOBB© Roosevelt fe© b. «ufidentefMEt
te previsor como para entender que era
necesaria cwtrolar a te «malhechores
de gran riqueza».

De igual modo, el magnate del acere
AfldrevyCcft^ie fuemiafía^fcrfenr
te previsor corno para entender que la
riqueza privada es un fondo público y
"QuieiTrnuefe rico, rnueragn desgracia".
Y el presidente Herbert Hoover fue lo
suficiSeffSÍS Jpgyisff lili# carj ,fcr
tender que el gobierno estadounidense
pod% contribuir a difundir los conoci
mientos sobre ingeniería, gestión y orga
nización portada la economía.

Eso nos llevas la Cuestión de los in
teresas. wdüá 8s as I itjffiffi eliBciculi
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sulicietilerrieritó buáriü \urique el gl'iiS
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te previsor como para entender que era
necesaria cwtrolar a te «malhechores
de gran riqueza».

De igual modo, el magnate del acere
AfldrevyCcft^ie fuemiafía^fcrfenr
te previsor corno para entender que la
riqueza privada es un fondo público y
"QuieiTrnuefe rico, rnueragn desgracia".
Y el presidente Herbert Hoover fue lo
suficiSeffSÍS Jpgyisff lili# carj ,fcr
tender que el gobierno estadounidense
pod% contribuir a difundir los conoci
mientos sobre ingeniería, gestión y orga
nización portada la economía.

Eso nos llevas la Cuestión de los in
teresas. wdüá 8s as I itjffiffi eliBciculi
que hasta las saciedades más individua
listas requieren cierto grado dé solida
ridad social. Alexis d.eTocqufivilie: ob
servó que "el egoísmo bien entendido1'
de te estadounidenses descansa en el
principio de que la mejor matrera de
garantizar la prosperidad propia es te
ner vecinos independientes y prósperas.
Además, la amenaza del totalitarismo
mostró a todos que las buenas socieda
des son frágiles En esa época pocos se
hubieran atrevido a poner en peligro sus
propios interesesempujandoa la normas
e instituciones al límite para tratar luego
de apropiafse de una parte mayor de la
torta política y económica.
En pocas palabras, todos se daban

cuenta de que había que corregir las po
líticas. Ni Siquiera los estadounidenses
ncBsiBÍsa^iiciEisaa parlo 91
igualdad en la riqueza y el ingreso e»
tremadareente alio en la Edad Dorada.

Los pesimistas oirán que es poco
probable queda historia se repita o, al
menos, rime. Los republicanos .actúa Ies.
nose pgr>ecen>en nada a los de hace un
siglo. Incluso un patricio supuestamente
moderado como Mitt Rom noy es capaz
de describir al 47% de sus compatriotas
como víctimas voluntarias "que ewtn te
ner derecho a la atención sanitaria, ali
mentos, vivienda... lo que sea"¡ Cuando
sé pósíyló para presidertsf efi 201 2, su
visión era la siguiente: "Mi trabajo no es
preocuparme par esa gente, nunca voy
a convencerlos de que deben asumir la
responsabilidad y Ocuparse de sus pro
pias vidas".
Eso fue hace más ae 10 años. Ac

que hasta las saciedades más individua
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Los pesimistas oirán que es poco

probable queda historia se repita o, al
menos, rime. Los republicanos .actúa Ies.
nose pgr>ecen>en nada a los de hace un
siglo. Incluso un patricio supuestamente
moderado como Mitt Rom noy es capaz
de describir al 47% de sus compatriotas
como víctimas voluntarias "que ewtn te
ner derecho a la atención sanitaria, ali
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sé pósíyló para presidertsf efi 201 2, su
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responsabilidad y Ocuparse de sus pro
pias vidas".
Eso fue hace más ae 10 años. Ac

tualmente sus colegas suelen llegar aún
roas lejos y denuncian desde "el popula
cho con identidades dogmáticas" y "las
gránete: corporaciones tecnológicas
que nos vendieron a China" hasta
la vacunación obligatoria {"segre
gación moderna")ylos intentos por
enseñar a los estadounidenses que

ser genial, no
es: bueno.

En gran medida pueden séf bravuca
nadas para satisfacer a la base activista;

tualmente sus colegas suelen llegar aún
lejos y denuncian desde "el popula
con identidades dogmáticas" y "las

gránete: corporaciones tecnológicas
que nos vendieron a China" hasta
la vacunación obligatoria {"segre
gación moderna")ylos intentos por
enseñar a los estadounidenses que
aunque su país puede ser genial, no

ststripre es: bueno.
En gran medida pueden séf bravuca

nadas para satisfacer a la base activista;

recordemos que Cuando bs republicanos
Votaron en secreto, en 202 1, para deoñ
dir si mantenían a la diputada Liz Che
ney como presidenta de la Conferencia
Republicana de la Cámara, 145 mierrr*
brós estuvieron a tavor y solo: 61, en
Contra. De manera similar, 17 senadores,
republicanos votaron a favor del plan de
infraestructura 2021 del presidente esta
dounidense Joe Biden, y bs diputados re
publicanos acaban de votar 149 a 71 a
favor del acuerdo para limitar la deuda,
negociado entre Biden y el presidente de
la Cámara, Kevin McCarthy.

El escápe de la Edad Dorada original
fue un proceso largo, que sé extendió
desde la era progresista de principios del
siglo XX hasta el New Deal en la década
de 1930.. La salida de la segunda Edad
Dorada también será larga... pero sí hay
motivos para creer que lo lograremos.
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Projcct Syndicatc0Lucrezia Reichlin

La lucha
por la reformé
fiscal de la UE
• En abril, la Comisión Europea publico una

de Es tabilidad y Crecimiento que incluye
salvaguardas de deuda más ríg idas. Pero los
cambios frus tran todo el propósito de diseñar
un nuevo marco para las políticas fiscales de los
estados miembros
Londres  :ei

pasado mea dé QM
noviembre, la
Comisión Europea
propuso una reforma

radical del Pacta,tta Estabilidad y
Crecimiento de la Unión Euro

pea. El debate: que si"
guió "y la propuesta
actualizada que di
fundió la Comisión
¡en abril rebelaron
que, a pesar del pro

hecho lagreso qtie ha
UE a la hora de diseñar po
I i cas comunes en los últimos anos,
fadcíási spévalá^l&eáséMficSñ».

"fal como estaba formulada originalmente,
la legjsbtíión propuesta de la: Comisión. re
emplazaría los límites rígidos sobre la deuda
púbficc f'IsscHicifs f Sedes ;Cí8f©fe]é:tív®»fe
¡m< cíen ¿fe Ice: ¿ksriki específicos porpafe
.'(determinados por un análisis de sosfenibilidad.
; [a deuda) 1 scalesdotnadí'jno pla

zo a nivel nacional. El monitoregestarfcf basa
doen una "senda desgasto" simpleque vincu
le los límites del gasto neto anual, excluyendo:
los pagosíde intereses ycon un ajuste según
las variaciones cíe los ciclos comerciales' y se
fortalecería e) cumplimiento.

La propuesta reconvenció ni a Alemania $j¡
á Italia. Alemania temía qüé él nuevo sistema
le diera a la Comisión demasiada discréfeión

sobre los objetivos .de iiduecióndediuda, tor
nándolos susceptibles a las presiones políticas.
Italia, temía ípé los análisis de sostén i b i I i dcsd
de ladeuda^generaranvolatiliderienel merca'
do de ebudb Irefir® a<jfelr<S^B
sistema que había sido tan rígido en principio
qaBfcBrai ssririb íbit^^pifiriá Bales.

Alemania luego presentó una contrapro
puesta, que ta Comisión Europea parece ha
ber aceptado. La nueva iteracióndel plan efe
reforma de la Comisión, dada a ccngcer en
abril, incluye varias "salvaguardas" adiciona
les contra un exceso de deuda.. Más importan
KS I lí^Mi déficit MH
al 3J del PIB reduzcan sjdeiKífa al menos
0.5% por año, másqllá.dl los resultados de sj
análisistfe sosten i bilidad de la deudtt

La nueva propuesta tambiénexigma'Ojyéfel
ratío de deuda se reduzca dentro di Un perío*
dode ajusté ¿éA7 añosnuevamente, más
allá dé lo que diga el análisis de.Sostenibilid.ad
de la deuda'. Este es un requerimiento difícil
decumplir, no sólo para Italia y Grecia, sino
también para Francia y España.

La incorporación cb' estos requerimientos,
frustra :toda la propuesta, de diseñar un nue
vo marco, La propuesta de noviembrede ®
Comisión se basaba en el recsnoc i miento de
que alcanzar una sostenibilidad de la deuda
escomplicado yqjjediseñar un plan de reduf?
ción de deuda efectivo exige un diálogo con
las autoridades ngciona lés.

Ningünodt los pilares cfelHsfco fisáfil c»
la Comisión contemplaba el pasado noviem
bre se basa en Ciencia dura. LoS análisis de

sostenibiIrdcsd déla deuda, .si b.ién imperfe<5>
tos, son una herramienta importante para d&
¦i i( jr qul MnifH BiEijufefiscal es rea».
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La incorporación cb' estos requerimientos,
frustra :toda la propuesta, de diseñar un nue
vo marco, La propuesta de noviembrede ®
Comisión se basaba en el recsnoc i miento de
que alcanzar una sostenibilidad de la deuda
escomplicado yqjjediseñar un plan de reduf?
ción de deuda efectivo exige un diálogo con
las autoridades ngciona lés.

Ningünodt los pilares cfelHsfco fisáfil c»
la Comisión contemplaba el pasado noviem
bre se basa en Ciencia dura. LoS análisis de

sostenibiIrdcsd déla deuda, .si b.ién imperfe<5>
tos, son una herramienta importante para d&
¦i i( jr qul MnifH BiEijufefiscal es rea».

Y Ies elanes.trssals? ¡MKJiancI pfa^o etefiSH
una base para discusiones constructivas entre
los gobiernos nacionales y la UE.

En conjunto, estos componentes ayudan a
los responsables de las políticas a organizar
toda la información relevante concerniente
si cKimlJpaconóm ¡q¡a¡ las sgfritoioriwf
tUTierc^, I j II i) i iS yjéSts, y«3*::
estrategias viables que se pueden ajusfar en
respuesta a las circunstanciascambiantes: Es
la diferencia entre hacer pronósticos explícitos,
cjig difícilmente seqn precisos en un contexto
incierto, ydiséñar escenarios factibles, cptfta
los púe §juíán las decisiones dé los bancpS
céntrales sobe las tasas de interés,

^HdeffnitMsKJ pfanwiginal lklC3s*
sión ésfabtea un maree en el quB. un idioma
y una estrategia común le permitirían a un
gobierno nacional defender sus políticas, y lo
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tUTierc^, I j II i) i iS yjéSts, y«3*::
estrategias viables que se pueden ajusfar en
respuesta a las circunstanciascambiantes: Es
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incierto, ydiséñar escenarios factibles, cptfta
los púe §juíán las decisiones dé los bancpS
céntrales sobe las tasas de interés,

^HdeffnitMsKJ pfanwiginal lklC3s*
sión ésfabtea un maree en el quB. un idioma
y una estrategia común le permitirían a un
gobierno nacional defender sus políticas, y lo

Comisión Europea luégp podía cuestionar los
arg^HllRÉ^pJbarrio. Bafgp ¡nfinitaftail
Befar» f i ¡jarHste a rtitra ri c@, piSEfa
todo sentido: cuando los países no pueden
cumplirlas.

De hecho, como hemos aprendido en las
dos últimas décadas, las reglas rígidas qu®
no logran adaptarse a las circunstancias cam
biantes perjudican a los países que intentar se"
gu irlas oson viobdasisistemáticamente, lo que
mina la «sibilid< idíB 'i1 la'OiBGítówií1 Icf
reglas. Lo últimoqye necesita Europa es revivir
él juegodé "culpar a Bruselas" quéalguna Véz
amenazó la superviyfnfia de la UE.

Esto noOjuieré decir que ño debería' haber
IKjtassi nivelfcl^B<}u&íyi*iiaBfi las
zas públicas dé los paisa miembro. Efectiva
mente, eliminar esas reglas les.güranfizaría a
los gobiernos una plena responsabilidad: sobre
«J planes :'iB8[Ét}.d,mm»da(c FsSsidad
de ñeQSéteSsnéS ^ iinte cornpleja&í&ntre lo
UE y sus estados miembro. Pero también de
¡aria al msreedá como el únfcaéjecüter.de la

'"rtfl fisEol gtiateccis ¡pera la inestabili
dad. La UE ya: no tendría el poder de prevenir
las crisis; solo podría gestionarlas una vez que
estallasen un proceso que exigiría negociada?

«J planes :'iB8[Ét}.d,mm»da(c FsSsidad
de ñeQSéteSsnéS ^ iinte cornpleja&í&ntre lo
UE y sus estados miembro. Pero también de
¡aria al msreedá como el únfcaéjecüter.de la

'"rtfl fisEol gtiateccis ¡pera la inestabili
dad. La UE ya: no tendría el poder de prevenir
las crisis; solo podría gestionarlas una vez que
estallasen un proceso que exigiría negociada?

nes políticas complejas.
propuesta original de

la Comisión Euro
pea conlleva
algunos
riesgos,
arraigados
en su falta
de trans

parencia
y c o n 

sisfencia.

Pero en lo que
concierne a re
conciliar los im

perativos de
ffispetar la
soberanía

nació na I

por sobre las
finanzas públicas y

garantizar la estabili
dqd en una zonq econó

mica integrada, no existe una
fórmula mágica. La solufeiónpue la

Cémisión propuSS eri noviembre es más pro
métedora que la versión que propuso én abril.

Europa no está sda sn la lucha por cum
plir con fijs prop'nsiíeglas fiscales. En Edbübi
Unidos, despuésíde muchas maniobras políti
cos, los funcionarios de la Casa Blanca y los
legisladores lograron alcanzar un acuerda:de
último minuto para aumentar el límite de deuda:
durante dos años. Pero las causas.de la crisis
están lejosde estar resueltas. Por el contrario,
las confrontaciones por el techo dedsuda se
han convertid® en una suerte efe ritual político
iBsSijftBtiidos, I ¡p}| iig^^Rifiill?'
tanto los efectos des©steb¡l¡zadores'gfí.una po
larización profundó cptJip la insustentabilidtíd
dS:B ¡Jareo fifpj aHjf§dcipM a dífir
áunstancias cambiantes.

Hay aquí una lección pora la LJE: las reglas
r«í|M»sí¡«8 * Ja Wi«83. A i®n«
¦gmi K n ifl iza síésBIi nSn

el des<35Mdb sobre los^gla fiscal«
continuará, lo que socavará su credibi.lidad..
Como resultado de ello, cualquier reforma del
Pacto de Estabilidad y Crecimiento probable
mente séa considerado insatisfactoria en po
cosaños,

De todos modos, un nuevo marco para un
diálogo entre tas gobiernos nacionalesy la UE

isíjl 1§>J mffe il co Hstistas,®
tendría implicancias que irían mucho más
ífllá d:f«Jtt Habilidad fiscal. Er^Bpgf©f¡Slf#
.geopolítica cómbiante, Europa debe articular
una visión cómpartida del popel pUS£|üíefe
desempeñar y generar un sistema de gober
nanza común qué loLSUStente. La basédebe
ser una estrategia creíble y ampliamente acép
febefe«iraíil i tinai^^Bbliajs.
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Ímpetu
Económico

La forma de medir el número de usu
arios de internet en México

Gerardo Flores
©GerardoFloresR

El Instituto Nacional de Estadísti

ca y Geografía (INEGI) y el Ins
tituto Federal de Telecomunicacio

nes (IFT) dieron a conocer ayer
los resultados de la "Encuesta Na

cional sobre Disponibilidad y Uso de Tec
nologías de la Información en los Hoga
res 2022" (ENDUTIH 2022), gracias a
la cual nos enteramos que en México se
identifican 93.1 millones de usuarios de

internet, que representa el 78.6% de la po
blación de seis años o más conectados en

México el año pasado.
Lo primero que hay que decir sobre ese

dato es que significa que México enfren
ta aún un fuerte desafío para lograr que
se puedan convertir en usuarios cotidia
nos de internet los cerca de 25 millones de

mexicanos mayores de seis años que hoy
no tienen esa posibilidad.
Ahora bien, para el diseño de políticas

para expandir la cobertura de acceso a in
ternet y mejorar las condiciones de conec
tividad, valdría la pena que el INEGI e IFT
se planteen la necesidad de rediseñar la
ENDUTIH, para que por un lado podamos
conocer los rangos de velocidad a los que
tienen acceso a internet los mexicanos, se
gún la región en la que vivan.

Si queremos diseñar e instrumentar po
líticas públicas para incrementar el por

centaje de mexicanos conectados a un
servicio de banda ancha, así como para
impulsar la adopción de la banda ancha
como una herramienta esencial para el
quehacer de todas las personas, indepen
dientemente de la rama de la actividad

económica en la que se desenvuelvan, es
imperativo que ambas instituciones autó
nomas empiecen a pensar en una evolu
ción de la ENDUTIH.
Sin duda la ENDUTIH ha sido un ins

trumento valioso para analistas, académi
cos o medios, pero los retos que impone
el objetivo de lograr una economía digi
tal desarrollada, nos obligan a conocer de
mejor manera la forma en que los mexi
canos tienen acceso a internet, entre otras
cosas porque las posibilidades de interac
ción que tiene una persona que se conecta
con banda ancha de 50 ó 100 Megabits
por segundo son sustancialmente mayores
y mejores que las de una persona que se
conecta a través de un dispositivo móvil
a una red móvil con velocidades lentas,
que en ocasiones no superan ni siquiera
un megabit por segundo.
Si queremos tener una mejor idea de

cómo evoluciona el ecosistema 5G en Mé
xico, se requiere que la información de los
entes públicos nos permita conocer cómo
están utilizando los mexicanos esa conec

tividad, en dónde, con qué intensidad, pa

ra qué fines, entre otras cuestiones.
En síntesis, considero que la utilidad de

la ENDUTIH tal cómo se ha venido publi
cando decrece rápidamente y es momen
to de adecuar este instrumento a los desa

fíos que enfrenta México.
En otros asuntos...

Mientras muchos aplaudidores de la
actual administración festinan la aprecia
ción del peso frente al dólar de los Estados
Unidos, valdría la pena que también le
echen un ojo de vez en cuando a la tenen
cia de valores gubernamentales en manos
de residentes en el extranjero, tal como la
publica el Banco de México, que eso tam
bién nos da una ¡dea de la valoración que
hacen los extranjeros sobre la deuda emi
tida por el gobierno de México.

Pues bien, a partir del 12 de abril de es
te año, día en el que el saldo de la tenen
cia de valores gubernamentales en manos
de residentes en el extranjero se ubicó en
1.733 billones de pesos y que alcanzó su
máximo en lo que va de 2023 y hasta el
dato publicado ayer por Banxico, corres
pondiente al 8 de junio pasado cuando el
saldo se ubicó en 1.628 billones de pe
sos, habían salido del país cerca de 105
mil millones pesos, es decir, poco más de
ó mil millones de dólares de los Estados

Unidos en poco menos de dos meses. Ojo
con ese dato.
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Inclusión financiera y
asesoría para incrementar la
productividad de la miel
La miel mexicana goza de gran acepta
ción mundial por su aroma, sabory calidad,
nuestro país se ubica coma ©I noveno prcr
ductor y el décimo exportador en el mundo.
Se estima que la producción de miel en Mé
xico para el 2022 alcanzó las 65,649 to
neladas?. lo qu«s representaría un aumento
del 5.8% en comparación cori el Volumen
de 2021. Las éXportaCíofiei de miel títexí
cana erí los últimos añás se dirigieron a 33
países, destacando Estados Unidos, Colom
bia, Alemania, Países Bajos, Francia, Reino
Unido, Suiza, Bélgica, España, Arabia Sau
dita yjapón.

En el estado de Hidalgo la actividad api
cola es e) sustento de muchas familias de es
casos recursos, principalmente en la zona
Huasteca, quienes a base de conocimiento
empírico han desarrollado la actividad dif
rante décadas. Las principales: problemáti
cas que enfrenta la zona son la falta de ase
soría técnica y la desinformación sobre los
Bervici' sfuicjftileras'e ¡(Bersiófl píi® Id pro
ducción de miel, mismos que son herramien
tas fundamentales qui los apicultafes pite*
den utilizar contribuyendo a incrementar sy:
productividad y por lo tanto sus ingresas.

En#l municipio de Xochiatipan, Hidal
go, la producción de miel es una actividad
que ¡genera ingresos a pequeños producto
resquesubsisten de la agricultura y gánade
ría en pequeña escala. Durante el 2021, se
i<Hníífi< ' ««qsos ¿le ap¡<ju:ta®¡e fin |fe
apoyarles con asesoría técnica especializa
da para mejorar su productividad, aumen
tando los rendimientos de las colmenas a tra

vés de un manejo integral.
Lo anterior, fue realizado con la supervi

sión de técnicosespecializados donde s©
atendieron a 60 productores d© miel bajo
un eflfoqué de planeación, Organización y
vincubfjM fe lllf C¡ÍI fiiTÉSf$@i^$.

El Programa de Agricultura Familiar (PRO
AF¡ que se trabaja con las Sociedades Coo
peratiyas de Ahorro y Préstamo, FIRA cana
lizó créditos y garantías a productores' del
medibitural que por primera: vez tuvieron ac
ceso al finaciBii^Éli logrwdb realizar ¡ni
versiones para atender las recomendado
sb Jai ®aorla b^Big rijfeja

en un increreento de los rendimientos obterril
dos en la cosecha, compra de cera estam
pada, renovación de reinas, adquisición de
cajones y compra de suplementos alimentil
ciós fueron algunos •conceptos de los Crédi
tos autorizados.
Cabé mencionar qué la productividad

dé las Colménas no dépende ál 100% del
buen manejo técnico. El factor climatológi
co juega un papel fundamental; a causa de
las sequías que.azotaron al país durante va
rios meses del 2022, fue necesario que los
apicultores realizaran suplementación con
concentrados proteicos para preparara las
dRjct B la priBEivgip; el fiwWcBenfe
otorgado apoyó a que los apicultores pudie
ran prevenir este tipo de situaciones mejoran
do sus instalacionesy aumentaran el número
decolmenas.

Como resultado del primer año degse
soría los productores acrecentaron sus rendi

mientos en un 10%, pasando de I ?*,? kg a
19.5 kg por ralmena. El grupo asesorado
obtuvo una producción total de 44 tonela
das óón una utilidad neta de 959,000 pe
sos, el precíopromedio fué de 48 pesos por
kg. El siguiente pasa para el grupo de api»
cultores será constituir legalmente una socie
dad de producción rural, equipar un centro
de acopio donde podrán recolectar y proce
sar la miel de los más de 200 apicultores de
la región para venderla envasada y con mar
ca propia, generando empleos y desarrollo
en localidades de alta marginación.
A escala nacional Hidalgo aporta

#1 2.45% de la producción de miel por
lo cual ocupa el lugar número 1 3, la re
gión Huasteca a Su vez, aporta él 72.34
% dé la producción estatal; actualmente
la producción se concentra en los munici
pios de San Felipe Orizatlán, Huejutla, Xo
chiatipan, Atlapexco, Huautla yjaltocán.
eh¡ asisigatía técnico y fimcilil9riK¡|H

RA impulsa que más apicultores de la región
se integren al proyecto de incremento de la
productividad para mejorar los ingresosde
sus unidades de producción y a su vez, inr
plementarel Programa de Desarrollo de Pro
veedores con las empresasquecompran la
miel a granel en la zona.

Con las acciones ímplementadasesa ins
titución tiene los objetivos estratégicos defc
Ihijít!' la rtysicfftini n j i&i i fe
productores abatiendo las barreras dé accé
ÉKSMJHM'dcSfiriarici#ftf«,Y PflH i*lo el
in< la ti i'tó YfctaaBtki
én la red miel de Hidalgo.:
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Despegues

y Aterrizajes

AICM y Mexicana,
7

pendientes

Rosario Avilés
raviles0829@gmail.com

Con el inicio del proceso de "selec
ción" del candidato de Morena
a la presidencia, se inicia formal
mente la recta final de la presen
te administración. Según se sabe,

ya no habrá nuevos proyectos de infraestructu
ra, fuera de los que se aprobaron hasta el pri
mer semestre de este año y sólo se dedicarán
esfuerzos y recursos a terminar lo que ya fue
programado.
Esto significa que no habrá cambios significa

tivos en la red aeroportuaria (incluyendo el Ae
ropuerto Internacional de la Ciudad de México:
AICM); muy previsiblemente se enfocarán todos
los recursos a darle viabilidad al Aeropuerto In
ternacional Felipe Ángeles (AIFA), a pesar de que
hasta ahora no se ha entendido que todo aero
puerto regional tiene un tiempo y una curva de
aprendizaje, que al final puede llevarlo a una ocu
pación aceptable, pero que esto no se da por de
creto y además, se espera que la nueva aerolínea
del Estado, que puedeo no llamarse Mexicana,
efectivamente inicie operaciones el 1 de diciem
bre próximo, aunque no se sabe con qué oportu
nidad de éxito.

Respecto al AICM, es curioso que todos los in
volucrados en el sector aéreo, de un modo u otro,
pretendan definir el rumbo que seguirá en el fu
turo. Hay, aparentemente, una promesa presi
dencial para transferirlo al Grupo Aeroportuario
Casiopea, que también se quedará con otros ó
aeropuertos de los deficitarios que hoy pertene
cen a Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA),
en cuyo caso sólo podrá ser ese Grupo o la Se
mar quien tenga la decisión de qué se hará con la
infraestructura.

En teoría, la Semar estaría pidiendo que las
deudas del AICM sean absorbidas por el go
bierno federal. Estamos hablando de los muy fa
mosos 4,200 millones de dólares de los bonos
colocados para construir Texcoco y que se nego
ciaron a 20 años al cancelar ese proyecto. Cada
año deben abonarse 460 mdd que salen de la
Tarifa de Uso de Aeropuerto (TUA), para lo cual
la terminal aérea capitalina requiere un mínimo
de 40 millones de pasajeros que paguen TUA,
así es que seguir intentando reducir operaciones
sería ruinoso, a menos que la Secretaría de Ha
cienda absorba el adeudo. Pero, además, tam
bién hay una deuda con la propia ASA, que hoy
suma 3,343.6 millones de pesos, por la cual se
pagaron 902.6 mdp en 2022 y este año se abo
narán 596.5 mdp.
En fin, que la cosa no se ve fácil pero mientras

tanto hay varios interesados en remodelar esta in
fraestructura, ya sea demoliendo el edificio antiguo
de la Terminal 1 (de las posiciones 1 a la 1 8) o ti
rando la T2, o añadiendo una T3, o ¿por qué no?,
reduciendo a 42 las operaciones por hora, esto
para que el AIFA se vea "fortalecido", no impor
ta que en el camino maten a la gallina de los hue
vos de oro.

Respecto a la Mexicana verde olivo aún no se
sabe bien cómo funcionaría. Se habla de un pro
yecto regional y otro troncal, de usar los aviones
que eran del Estado Mayor presidencial y que no
se vendieron (hay de todos tamaños, alcances,
edades) e incluso de contratar una empresa que
haga todo y que se encargue de negociar flotas,
empleados y demás. Nada está aún decidido, pe
ro a menos de ó meses de la inauguración parece
que ya van tarde.
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Ricos

y poderosos

Maíz transgénico,
inexorableno; pleito comercial.

Marco A. Mares
marcomaresg@gmail .com

or lo que dijo ayer el presidente Andrés
Manuel López Obrador, parece quePMéxico avanza, inexorablemente, ha
cia la activación de un panel de contro
versias, por su prohibición al maíz ge

néticamente modificado (OGM) o transgénico,
con sus principales socios comerciales: Estados
Unidos y Canadá.
Además de que, como ha ocurrido hasta

ahora, en lo que resta del sexenio, continuará
prohibida la técnica del fracking, a pesar de
que Pemex lo solicitó recientemente al Jefe del
Ejecutivo, de acuerdo con lo que reveló el pro
pio mandatario.
Ni maíz transgénico para consumo humano;

ni fracking para la extracción de hidrocarburos.
Ambos temas, tienen una fundamenta

ción ideológica. Hasta ahora, el gobier
no mexicano no ha mostrado bases científi

cas que respalden sus argumentaciones. En
el caso del maíz transgénico, es precisamen
te la solicitud que está haciendo el gobier
no de EU al de México, que demuestre cientí
ficamente que hace daño a la salud humana.
Ayer el presidente de la República propuso que
se pongan de acuerdo las agencias de salud de
ambos países para que investiguen y determinen
si hace daño o no.

El presidente de la República anunció en la
conferencia mañanera que está por firmar en
ésta semana, un acuerdo para que las tortille
rías sólo utilicen maíz blanco; no transgénico.

Además, anticipó que impondrá aranceles
para que no se importe maíz blanco y se com
pre a los productores nacionales el maíz blanco.
El presidente lopezobrador dijo que so pre

texto de que se está importando maíz blanco
más barato, se está comprando maíz transgéni
co. Aseguró contar con las pruebas.
De esa manera dejó ver con anticipación,

que su gobierno no cederá frente a Estados Uni
dos y a Canadá que recientemente secundó, 
aunque de manera diferenciada al gobierno es
tadunidense en la controversia con México en
materia de maíz amarillo.

De parte de EU han crecido las preocupacio
nes y las presiones de legisladores y funciona
rios de ese país en torno a este tema en las últi
mas semanas.

Han señalado que el gobierno de México
mantiene una posición ideológica y no científi
ca y que no ha logrado comprobar el presunto
daño que provoca el maíz transgénico a la sa
lud humana. El Presidente de México dijo que
en esta materia, su gobierno "está poniendo or
den" y enfatizó que "no hay que tenerles miedo
a las controversias porque México es el princi
pal socio económicocomercial de EU".
O sea que no dará marcha atrás en cuanto

a que México dejará de importar maíz amarillo
transgénico en el año 2025. Por lo menos hasta
que termine su gestión. En el mundo, la tenden
cia va en sentido contrario al que sigue México.

De acuerdo con las estadísticas del Grupo
Consultor de Mercados Agrícolas que encabe
za Juan Carlos Anaya, al cierre del 2019, 29
países cultivaron 190.4 millones de hectáreas
de productos biotecnológicos.

La participación por superficie de esos paí
ses se divide en: 71.5 millones de hectáreas en
EU; 52.8 millones de hectáreas en Brasil; 24 mi
llones de hectáreas en Argentina; 12.5 millones
de hectáreas en Canadá; 11.9 millones de hec
táreas en la India y 17.7 millones de hectáreas
en otros. Muchos países siguen adoptando la
biotecnología y México, va a contracorriente.
Ayer mismo, la Cámara Internacional de Co

mercio México (ICC) advirtió que el superávit
agroalimentario, por 15 mil millones de dólares,
de México con EU está en riesgo por el conflicto
sobre maíz transgénico.

Por lo que toca al fracking, aunque sólo refren
dó lo que ha dicho en múltiples ocasiones, lo cier
to es que de acuerdo con organizaciones civiles
que se oponen a esa técnica, sí se está utilizando.

El gobierno mexicano, han dicho, financia y
desarrolla proyectos de extracción de hidrocar
buros que requieren el uso de fractura hidráulica
o fracking en yacimientos no convencionales.

Son dos temas en los que México está mar
cando un rumbo, que más temprano que tarde
tendrá consecuencias negativas en su produc
ción agrícola y en la explotación energética.
Al tiempo.
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( onstruye tu futuro sin dejar de vivir el presente
Cada vez es más importante

para las personas vivir expe
riencias que nos enriquez
can y nos hagan disfrutar la
vida. Me parece que es una

forma positiva de pensar. La vida es para
disfrutarla y en ello debemos enfocarnos.

Pero también tenemos que construir un
futuro para nosotros y eso no debemos ol
vidarlo. Porque llegará el día en que no
podamos trabajar y no queramos depen
der de nadie más que de nosotros mis
mos. No nos limitemos a vivir en el aquí
y el ahora, sino en el hoy y siempre. Ten
gamos una visión integral y una mentali
dad de largo plazo. La vida se vive mejor
en equilibrio.
Además, es importante estar conscien

tes de que todo lo que hacemos hoy tiene
un impacto en el futuro. Nuestras decisio
nes tienen consecuencias algunas inme
diatas y otras no tanto y muchas veces
pueden suceder cosas que jamás hub¡4
ramos imaginado.
Veamos el caso de Pedro, un vendedor

al que le va muy bien. Buena parte de su
ingreso es por comisiones. Su salario ba
se es muy pequeño y las cuotas que su
patrón paga a la seguridad social no re
presentan, por mucho, lo que verdadera
mente gana. Al igual que mucha gente,
tiene deudas y no ahorros.

Pedro tuvo un accidente que lo dejó
incapacitado por tres semanas. Estaba
muy preocupado, porque el importe de
su incapacidad era muy bajo y no le al
canzaba para vivir y pagar sus deudas.
Nunca había pensado en ello hasta que
le sucedió.

Se dio cuenta que si alguna vez sufrie
ra una invalidez que le impidiera seguir
trabajando, sería una tragedia.

Le pregunté acerca de su retiro. ¿Ha
ces aportaciones voluntarias a tu afore?
Su respuesta fue contundente: ¿Con qué
dinero? Si apenas pago mis deudas y me
alcanza para vivir.

Es irónico, porque Pedro es soltero, no tie
ne hijos y gana más que 90% de la pobla
ción en México, según cifras del Inegi.

Nunca ha pensado en el futuro: se ha
concentrado en vivir la vida hoy. Come
en restaurantes, viaja con sus amigos, tie
ne hobbies, paga su departamento y usa
sus tarjetas sin mucho orden.
El hecho de que tiene deudas de con

sumo ¡con tarjetas) me dice claramente
que su estilo de vida excede, en ocasio
nes, sus posibilidades económicas. Cla
ramente no se sabe administrar.

Nunca podrá ahorrar para su retiro a
menos que lo convierta en una prioridad.
Con lo que gana, claro que puede. Pe
ro antes tendría que pagar sus deudas y

aprender a hacer un plan de gastos que
equilibre su estilo de vida y que ponga
primero lo primero. Tendrá que sacrificar
algunas cosas porque el dinero es limita
do y no se puede hacer o tener todo lo
que uno quiera al mismo tiempo.
Es fácil decir: "no gano lo suficien

te" o "¿Con qué dinero?" Es el pretexto
perfecto para no hacer nada. Tristemen
te lo escucho todos los días y eso tiene
enormes consecuencias. Porque cuan
do la gente se da cuenta de que pu
do haber actuado, suele ser muy tarde.
No se trata de dejar de disfrutar lo que
te gusta, ni de tener que sacrificar el pre
sente, pero sí de equilibrar y de tener cla
ro lo que es en verdad importante. Tie
nes también que pensar en tu futuro. ¿De
qué vas a vivir cuando ya no puedas tra
bajar? ¿Con qué recursos contarás? Hay
también otras cosas igual de importantes:
¿Qué pasaría en caso de que un terremo
to dañe tu casa y no puedas vivir en ella?
Todo esto se llama previsión y es una

cultura que en México, simplemente no
tenemos. Tenemos que hacer algo para
adquirirla. Está bien concentrarnos en vi
vir intensamente el presente, pero esto no
significa que debamos olvidar el futuro,
porque la vida pasa. Recuerda: el futuro
se construye todos los días, sobre las de
cisiones que tomas hoy.
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VIOO, una startup mexicana que ofreces lagempre
sas un marketplace para creación de contenido visual profe
sional bajo demanda, levantó 1 millón dedóhigsen una ron
da de inversión semilla.

La ronda fue liderada por el fondo Wólléf y contó con la
participación de Kima Venturas, 500 Lata m y Colectivo Jagua
ra, además de una1 serie de inversionistas ángeles;.

La startup, quecuenta con más de 1,500 fotógrafos registra
dos, trabaja con empresas de diversos sectores, como el inmo
biliario,; de turismo y comercio electrónico, los cuales necesitan
regularmente de un profesional visual para impulsar sus objeti
vos de marketing o de negocio.
Hkil ffc®rfidos3(pB©fre: tjwm*si ü«nB iriatai
está la agilidad en todo proceso, la más alta calidad en la pro
ducción y postproducción de sus visuales y su entrega en 24
horas, además de la cobertura en70 ciudades del país, ¡ncluj
so can la posibilidad de realizar proyectos fuera de México.

inDrive, una plataforma internacional de movilidad y servi
cios urbanos inició operaciones en las ciudades de San Juan
del Río, Querétaro,yTuxtla Gutiérrez, Chapas, para ofrecer
el servicio de delivéry y solución de entregas mediante nego
ciación directa.

El nuevo servicio de entregas de inDrive en estas dos ciuda
des buscará convertirse en una alternativa de mensajería para
oonectar usuarios que necesiten transportar paquetes pequeños
de hasta 20 kilogramos.

Con las nuevas operaciones en Querétaro y Chiapas se pre
tende enviar y recibir paquetes de manera sencilla, transparen
te y con precios justos bajo un modelo de negociación directa
P2P o entre pares,

La compañía europea Airbus anunció e) lunes, en la jor
nada inaugural del Salón Aeronáutico de París, un pedido ré
cord dé 500 aviones por parte de la aerolínea india de bajo
costo IndiGo.

El multimillonario acuerdo para aviones de cabina estrecha
es el mayor de la historia por número de aviones, eclipsando la
compra provisional de 470 por parte de Air India a principios
de año, en un momento en que las dos mayores aerolíneas in
dias se preparan para un fuerte crecimiento de la demanda
por viajes regionales.

Los aviones se entregarán entre 2030 y 2035.

: Jn reporte de burnout laboral realizado por Buk, una pía
taforma de gestión de recursos humanosa nivel Latinoamérf*
ca, está por revelar qyeel 677° de los colaboradores mgxi
canos sediente emocionalmente agotado por el trabajo y los
jóvenes son los más susceptibles a experimentar burnout, as*
to toda vez que el 42% de las personas menores a 30 años
(GenZ) demuestran menor entusiasmo laboral.

Por Su parte, el 51 % de los colaboradores mayores de 50
años tfene un alto compromiso con su trabajo y sobel 5% de
ellas presenta síntomas de burnout o esfcis laboral.
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La calificación de Fitch,
festejar un seis

Cuando acabó e! ciclo esco

lar 20202021, en plena
pandemia, se hizo viral el
video de una maestra en

San Luis Potosí que no da
ba crédito a que los papas de muchos de
sus alumnos festejaban que sus hijos ha
bían logrado pasar al siguiente nivel con
seis de calificación, cuando muchos no
habían entregado una sola tarea.
Y es que por órdenes de la Secreta

ría de Educación Pública ningún alumno
podía obtener una calificación menor al
seis, que es el nivel más bajo para apro
bar. La queja de la maestra era no procu
rar el esfuerzo de los alumnos y festejar la
mediocridad.

Bueno, con bombo y platillo la Secre
taría de Hacienda nos invitó la semana

pasada a festejar que la firma califica
dora Fitch Ratings había decidido no mo
ver la nota soberana de México de su ni
vel actual de "BBB" y con un panorama
estable.

La parte positiva de que Hacienda fes
teje este seis de calificación de México
es que por ahora se aleja la posibilidad
de una degradación crediticia costosísi
ma para el país y que permite tener esta
bilidad de aquí a los días más complejos

de la sucesión presidencial.
La parte negativa es que México se

mantiene en el borde del precipicio del
grado de inversión, porque más allá del
actual "BBB" están las deudas califica

das como basura que son incompatibles
con una estabilidad financiera como la

que México construyó desde principios
de este siglo.
Más allá del bonito retrato que Ha

cienda nos regala de la ratificación de
la calificación de Fitch Ratings, en el do
cumento original sí hay señalamientos so
bre los riesgos que podrían llevar a Méxi
co a perder el grado de inversión.

El riesgo mayor que evalúa el comité
de mercados de Fitch, que podría hacer
a México perder ese último escalón an
tes del barranco del papel basura, tiene
que ver con Petróleos Mexicanos y la ma
nera como las finanzas públicas queden
comprometidas en respaldar a una em
presa petrolera con tantos problemas y
que puede arrastrar a un incremento en
la deuda pública y a un mayor desbalan
ce fiscal.

Gastar de más en los tiempos elec
torales, los siempre presentes temas de
gobernanza, que se descomponga el
ambiente político y con ello aumente la

desconfianza en la economía, también
están en el balance de riesgos.

La calificación que esta firma asigna a
un país o empresa, ¡unto con otras firmas
como Standard & Poor's o Moody's, son
sólo un referente para sus clientes.
No son inquisidores ante los que hay

que cumplir con sus requisitos para no re
probar. Pero sí tienen la confianza de sus
clientes para recomendar o no un desti
no de inversión y una mala calificación
sí puede ser el disparo de salida para
una crisis económicofinanciera de gran
des dimensiones.

México juega en la orilla de los nive
les recomendables para invertir, por lo
que hay que poner el doble de atención
en los riesgos, que no son ficticios, en el
caso de México.

Ratificar el último escalón del grado
de inversión está muy bien para lo que
podría estar hoy sucediendo con las fi
nanzas públicas del país. Pero no esta
mos para hacer fiestas porque las finan
zas y la deuda públicas sacaron un seis
de calificación en los mercados finan

cieros internacionales de los que tanto
depende.

El riesgo mayor que eva
lúa el comité de mercados
de Fitch, que podría hacer a
México perder ese último es
calón antes del barranco del
papel basura, tiene que ver
con Pemex.
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La economía mexicana
desafía la desaceleración

A escasos 10 días de que
concluya la primera mi
tad del año y después
de la publicación más
reciente del Indicador

Oportuno de la Actividad Económi
ca (IOAE) con las cifras correspon
dientes a mayo, estamos ante un
buen momento para hacer un ba
lance del crecimiento económico en

México y sus perspectivas para es
te 2023.

A principios de año, el consenso
de expectativas de los especialistas,
registrado en la Encuesta Citibana
mex publicada el 5 de enero, antici
paba un crecimiento del PIB de ape
nas 0.9% para este año.

Esta cifra representaba una impor
tante desaceleración contra 3.1%

registrado en el 2022 y 4.7% del
2021, que todavía reflejaban un re
bote postpandemia después del des
plomede8.1%enel 2020 y la con
tracción de 0.2% en el 2019.

La importante desaceleración es
perada para el 2023 estaba rela
cionada con un entorno global más
complejo y la falta de dinámica en
los principales motores de crecimien
to domésticos.

Por el lado internacional, a prin
cipios de año, el diagnóstico con
templaba que la economía global
podría crecer a su tasa más baja
en casi 15 años (excluyendo el año
de la pandemia) mientras que Esta
dos Unidos nuestro principal socio
comercial estaba experimentan

do una importante desaceleración
que amenazaba con convertirse en
recesión.

Por la parte doméstica, México
enfrentaba un panorama incierto
con un menor margen de maniobra
en las finanzas públicas, altas tasas
de interés, presiones inflacionarias y
un entorno político polarizado. En es
te contexto, aún los analistas más op
timistas apostaban a un crecimiento
para la economía mexicana que ron
daban 1.5 por ciento.
Estas cifras contrastaban de ma

nera importante con el estimado de
3.0% incluido en el marco macro
económico de los Criterios Genera

les de Política Económica con el que
se elaboró la Ley de Ingresos y el Pre
supuesto de Egresos.
No obstante, la actividad econó

mica durante los primeros cinco me
ses del año ha mostrado una resisten

cia inesperada.
En el primer trimestre del año,

el PIB en México creció 3.9% con

tra el mismo trimestre del año ante

rior y 1.1 % contra el cuarto trimestre
del 2022. Ambas cifras estuvieron

por arriba del consenso de expec
tativas, reflejando una aceleración
sorpresiva.

En los primeros dos meses del se
gundo trimestre de este año, el com
portamiento del IOAE sugiere que,
aunque el dinamismo del primer tri
mestre se ha moderado, la econo
mía continúa expandiéndose a un
ritmo por arriba del esperado. El cre
cimiento anual en abril fue de 2.4%,
mientras que la cifra de mayo arro
jó un incremento anual de 2.5 por
ciento.

Con base en este desempe
ño, el consenso de analistas ha ve
nido revisando sus expectativas
de crecimiento para este 2023
considerablemente.

La encuesta Citibanamex más re

ciente, publicada el 6 de junio, arro
ja una mediana de estimados para el
crecimiento del PIB en este 2023 de

2.0 por ciento. Los pronósticos más
optimistas ahora se ubican alrededor
de 2.5 por ciento.
De esta manera, la economía

mexicana sigue desafiando la des
aceleración, impulsada por el di
namismo de las exportaciones y un
consumo doméstico apoyado en el
empleo (aunque más de la mitad de
las personas están en la informali
dad) y las remesas.
La economía de Estados Unidos

ha jugado un papel importante, de
safiando también todos los pronós
ticos de recesión y manteniendo un
dinamismo mejor al esperado a pe
sar de una desaceleración clara en

sectores como el manufacturero y el
inmobiliario.

Sin embargo, vale la pena recor
dar que el PIB de Estados Unidos es
casi 10% superior a su nivel al cierre
del 201 8, mientras que en México
el PIB por fin alcanzará su nivel del
201 8 este segundo trimestre.

Vale la pena recordar
que el PIB de Estados
Unidos es casi 10% su
perior a su nivel al cie
rre del 201S, mientras
que en México el PIB por
fin alcanzará su nivel
del 2018 este segundo
trimestre.
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MEXICO SA

¿Luisa María a Segob? // 'Vio buenos
resultados"// Incomprensible resbalón
CARLOS FERNANDEZVEGA

TAL VEZ SU intención fue guarecer
a una muy debilitada integrante de
su gabinete, que nunca dio el ancho,
pero la decisión resultó ser una suerte
de agresión, de falta de respeto a la

República al designar a Luisa María Alcalde
secretaria de Gobernación, personaje al que
ahora pretenden atribuirle una serie de virtudes
y "buenos resultados" que no se ven por ninguna
parte, y al mismo tiempo ocultar el ostentoso
conflicto de intereses durante su paso por la Se
cretaría del Trabajo.

COMO TITULAR DE esa dependencia Luisa
María Alcalde deja muchos "pendientes", por
llamarlos así, entre los que destacan las tres
huelgas mineras (Cananea, Sombrerete y Taxco)
y el irresuelto conflicto en Notimex, en el que
su papá, El Padrino Arturo Alcalde Justiniani,
siempre llevó la batuta para beneficiar a una de
las partes y alargarlo artificialmente hasta lograr
la extinción de la agencia de noticias del Estado
mexicano. ¡Qué gran resultado! Y no se trata de
mala leche, de un asunto personal ni de un pro
nunciamiento misógino, como ella suele calificar
a quienes cuestionan sus resultados, sino de
casos concretos y documentables.

HASTA DONDE SE sabe, el presidente López
Obrador confía y tiene en alta estima a la hoy
titular de Bucareli, pero el siempre complicadí
simo manejo de la política interna no puede que
dar en manos de una funcionaría con el balance
negativo que registra Luisa María. Al inicio de
la administración se pasó por esa aduana con el
nombramiento de Olga Sánchez Cordero y son
conocidos los resultados. Tampoco se pueden
echar las campanas al vuelo por Adán Augusto,
porque deja muchos pendientes. Pero parece
que todo ello no fue tomado en cuenta a la hora
de la decisión.

DICE EL MANDATARIO que la secretaria del
Trabajo "concilio para que aumentaran los sala
rios mínimos", cuando es un hecho que él mismo
fue quien directamente negoció con la cúpula
empresarial, sin intermediarios, por lo delicado
del tema. Cuatro aumentos al hilo, y en el mejor
de los casos, solo en él, Luisa María sirvió como
correo. Nada más.

TAMBIÉN EN ESTO de expresar su "apoyo" a la
nueva titular de Bucareli no falta quien atribuya
a Luisa María la iniciativa, negociación y éxito
para regular el outsourcing y así echar para atrás
el descarado "regalo" que Borolas entregó a la

patronal justo al cierre de su sexenio. Pues bien,
la iniciativa original fue presentada por el sena
dor Napoleón Gómez Urrutia, sólo para que, de
inmediato, el impresentable Ricardo Monreal la
mandara a la congeladora legislativa; más ade
lante, el propio Andrés Manuel lo destrabó, no
sin piedras en el camino, al enviar la suya con lo
que se logró sacarse adelante en el Congreso.

¿OTROS "ÉXITOS" DE Luisa María? "Demo
cratización en los sindicatos" y "desempleo más
bajo en 18 años", aplauden sus seguidores. Su
primer "logro" fue que el sempiterno charrismo
sindical en Pemex sólo tuviera "cambio de diri
gente": Carlos Romero Deschamps por Ricardo
Aldana, es decir, un hampón por otro. Y el segun
do, confunde desempleo con desocupación, que
es lo mismo pero no igual. La generación de em
pleo formal permanente y bien remunerado se
mantiene como asignatura pendiente, mientras
cerca de 55 por ciento de los mexicanos en edad
y condición de laborar sobrevive en la informa
lidad. Además, las plazas laborales las genera el
sector privado, no la Secretaría del Trabajo.

EL 29 DE julio de 2019, López Obrador instru
yó a su secretaria del Trabajo para que, "en un
máximo de 10 días, instale una mesa de negocia
ciones entre el Sindicato Minero y Grupo México
para resolver las huelgas" (Cananea, Sombrere
te y Taxco, estalladas el 30 de julio de 2007). No
hizo nada, por lo que tres años después (enero
de 2022) el propio mandatario repitió la ins
trucción, pero al titular de Gobernación, con los
mismos resultados. Y las tres huelgas mineras a
punto están de cumplir 16 años sin solución.

ALGO MÁS: ROTUNDO fracaso en el asun
to de la huelga de Notimex (desde febrero de
2020), porque siempre pesaron más los inte
reses paternales que los laborales. ¿Resultado?
La agencia del Estado mexicano "desaparece"
y el personal será liquidado. El anuncio lo hizo
el propio López Obrador (14 de abril de 2023),
pero el decreto respectivo deberá esperar al
próximo periodo ordinario de sesiones y llevará
la firma del Presidente de la República y, para
dojas de la vida, de... ¡Luisa María Alcalde como
secretaria de Gobernación!

ENTONCES, ¿ASÍ O más "buenos resultados"
como secretaria del Trabajo?

Las rebanadas del pastel

EN SÍNTESIS, UN resbalón incomprensible.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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? En julio de 2019, Andrés Manuel López
Obrador instruyó a su secretaria del Trabajo
para que, "en un máximo de 10 días, instale una
mesa de negociaciones entre el Sindicato

Minero y Grupo México para resolver las
huelgas" (Cananea, Sombrerete y Taxco,
estalladas el 30 de julio de 2007). No hizo nada.
Foto Cristina Rodríguez

Fecha: 20/06/2023

Página: 22

Area cm2: 400

2 / 2

Columnas Económicas

México S.A. / Carlos Fernández Vega

Carlos Fernández Vega

Costo: 34,976

Página 4 de 6



NEGOCIOS Y EMPRESAS

Otra vez
las cripto
MIGUEL PINEDA

Las posibilidades de
fraude en la compra de cual
quier producto financiero no

regulado son múltiples y casi po
dríamos decir inevitables. Esto es lo
que sucede con las criptomonedas.
MAYIB BUKELE, PRESIDENTE
de El Salvador, trató de implantar
al Bitcoin como moneda de curso
legal en su país, pero con esa deci
sión irracional perdió la mitad de la
inversión en menos de 12 meses. Es
posible que el mercado se recupere,
como sucede en el fútbol, pero es
una especulación sin sustento. Sin
duda, Bukele es un gran apostador,
pero no un estadista.

PARA QUE UN sistema monetario
funcione necesita un sustento insti
tucional y material. Antes se trata
ba de los metales preciosos y ahora
de las reservas del banco central y
de la productividad de un país.

PERO EL MERCADO criptográfi
co no cuenta con respaldo alguno.
No hay nada detrás de la creación
de dinero artificial. Para colmo de
males, los operadores funcionan
como juez y parte. Este sistema no
tiene controles independientes,
licencias de operación, cámaras
de compensación ni garantía de
los depósitos. Los especuladores
profesionales fijan las reglas, emi
ten títulos, custodian los recursos,
venden y compran, desvían dinero
a otras actividades, evaden el pago
de impuestos, facilitan el lavado de

dinero, desaparecen registros de
las operaciones realizadas y fijan
precios del mercado al manipular
los intercambios. Además y sin
permiso alguno, se convierten en
bancos virtuales, ofrecen intereses
y cuando baja el mercado el ahorro
se vuelve polvo.

DESPUÉS DEL GRAN fraude
cometido por Sim BankmanFried
en FTX, que dejó pérdidas multimi
llonarias a los participantes en esta
empresa, ahora le toca el turno a
Changpeg Zhao, de Binance, la pla
taforma más grande del mundo en
el intercambio de criptomonedas.
LAS AUTORIDADES DE Estados
Unidos intervinieron hace unos
días y buscan mecanismos para
recuperar el ahorro de los clientes
de Binance. Por su parte, Francia
acusa a esta institución por lavado
de dinero y por captación ilegal de
recursos. El escándalo apenas co
mienza y dejará muchas pérdidas.

LA TECNOLOGÍA BLOKCHAIN,
utilizada en estas operaciones, faci
litará en unos años las transferen
cias a través de bancos establecidos,
incluso por los bancos centrales.
Sin embargo, por el momento
hay que tener cuidado porque las
criptomonedas no tienen respaldo
institucional alguno y fácilmente se
pueden perder los ahorros.

miguelpineda.ice@hotmail.com
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Corcholatítis genera ajuste en
el gabinete // Corte sepultará todo el
plan B // "Toga de día, tanga de noche"
ENRIQUE GALVAN OCHOA

LA IMPACIENCIA DE los aspirantes
a asegurar un lugar en el convoy 2024
de la 4T los está conduciendo a dejar
sus cai'gos en el gobierno, lo que, por
otra parte, ha generado un reaj usté a

15 meses de que termine el sexenio. El primero
en renunciar fue el canciller Marcelo Ebrard,
quien fue sustituido por la embajadora Alicia
Bárcena. En la capital del país, Martí Batres
entró en lugar de Claudia Sheinbaum como jefe
de Gobierno. También renunció el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López Hernández.
Ayer, el Presidente dio a conocer que será susti
tuido por la secretaria del Trabajo, Luisa María
Alcalde. Aunque no se trata del Poder Ejecutivo,
el coordinador del grupo de Morena en el Sena
do, Ricardo Monreal, se fue y heredó la chamba
a Eduardo Ramírez. Son alrededor de ocho los
funcionarios que dejan sus cargos.

También Zoé

YA ANUNCIÓ SU salida el director del Insti
tuto Mexicano del Seguro Social, Zoé Robledo,
para buscar la gubernatura de Chiapas. Y el di
rector de Profeco, Ricardo Sheffield, quiere ser
gobernador de Guanajuato. ¿Por el PAN o por
Morena? La dirección general del IMSS es muy
importante y todavía es una incógnita el nom
bre del remplazo. La secretaria de Seguridad,
Rosa Icela Rodríguez, dijo que se queda hasta
el final del sexenio... y eso que le habían ofreci
do dos opciones, una de ellas era ser candidata
de Morena a la jefatura de Gobierno de la Ciu
dad de México. Quiere seguir acompañando al
mejor presidente de los últimos tiempos.

Luisa María

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador hizo una
presentación amable de la nueva secretaria
de Gobernación. Andrés Manuel goza de muy
buena salud. Recientemente le inventaron pro
blemas, pero con sentido del humor los mandó
al destino donde el Charrascas envió a su rival
del fallido duelo, según cuenta el chistorete. La
Constitución establece que la secretaria de Go
bernación quedaría en su lugar hasta terminar
el sexenio si fuera necesario, pero no lo será.

Tiran todo el plan B

ANUNCIA LA SUPREMA Corte que le
dará sepultura al plan B en su totalidad. El
proyecto del ministro Javier Laynez Potisek,
precisa, propone declarar la invalidez de la
segunda parte del llamado plan B, que aprobó
el gobierno de la 4T atendiendo el anhelo
popular de tener elecciones democráticas,
transparentes y menos costosas. No entró al
fondo del asunto el ministro que protagonizó
el episodio en redes "toga de día, tanga de
noche", por su parecido físico con el cantante
Su Majestad Imperial Silverio suele semi
desnudarse en el escenario, sino que se fue
por la orilla. En su opinión, el Congreso de
la Unión incurrió en múltiples violaciones
graves al procedimiento legislativo, las cuales
son suficientes para invalidar la totalidad del
decreto impugnado. Ya antes había tirado la
primera parte del plan B. Los (aparentes) mo
tivos: "La Cámara de Diputados jamás expuso
razones para justificar el trámite urgente de
las iniciativas; los legisladores no tuvieron
oportunidad de conocer las propuestas por
que no se publicaron ni se distribuyeron con
la anticipación exigida por el Reglamento de
la Cámara de Diputados y, lo más importante,
tampoco gozaron de un plazo razonable para
conocer lo que estaban votando, pues en total
se trataba de reformas a más de quinientas
disposiciones que nunca fueron dictaminadas,
que presentaron en el momento de iniciar la
sesión (11:04 de la noche) y que se aprobaron
en tan sólo cuatro horas". Por si fuera poco, el
ministro ponente Laynez anda muy de malas
porque lo confundieron en redes con su Ma
jestad Imperial Silverio.

Twitterati

SABEMOS QUE ALGUNAS televisoras
tienen la consigna de invisibilizarnos y no
cubrir nuestro trabajo para profundizar la
4T. Pero con Ya Saben Quién aprendimos que
si el pueblo se organiza, no nos gana Televisa.
Gracias a los medios valientes que informan
con profesionalismo.

@adan_augusto

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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GENTE DETRÁSDELDINERO

€0NAGUA, NI POR TORMENTAS LOS PELA
POR MAURICIO FLORES

La práctica del "no pago" se ha extendido tanto —como
humedad en paredes— en la estructura del Gobierno

federal que organismos y entidades que habían resultado
inmunes, como la Comisión Nacional del Agua, ahora la
aplican. De hecho, un grupo creciente de constructores que
tenía años de trabajar de manera regular con dicha comi
sión, no más no puede cobrar en la entidad a cargo de Ger
mán Martínez desde enero de este año, potenciando en la
próxima temporada de ciclones los riesgos de inundaciones
y deslaves en poblaciones y zonas agrícolas que recibirían
los beneficios de las obras inconclusas por impago.

Y es que sus estimaciones de obra nada
más no son atendidas, pues. Vaya, si fuesen
solventadas y se aceptaran las facturas co
rrespondientes, Conagua daría la liquidez
financiera suficientes a esas empresas para
dar continuidad a los trabajos para los cuales
se les contrató, así como obras extraordina
rias solicitadas..., pero que de no concluirse se
pone en riesgo vidas y propiedades de las per
sonas a las que van destinados esos trabajos.

En los pasillos de Conagua, en tanto, se
comenta que la negativa a ingresar las esti
maciones de obra efectuada y pagos corres
pondientes en facturas se debe al cambio de
personal en la Coordinación de Inmuebles y
Seguros a cargo de Jesús Vargas, quien desde

que tomó el puesto no ha mostrado una gota
de disponibilidad para agilizar los trámites de
pago a obras ya ejecutadas.

¿Y por qué esos cambios en la coordina
ción con todo su efecto carambola? Pues se

rumora, a diferencia de lo que dice el pañue
lo blanco de Andrés Manuel López Obrador,
respondió a que se detectaron casos de co
rrupción entre los que funcionarios (ya des
pedidos) y empresas con que se acochupa
ron..., pero en la purga salieron afectados los
constructores cumplidos y honestos que han
entregado obra en las cuencas y afluentes de
Tabasco, Jalisco, Colima y Sinaloa.

Y, como sucede cuando el Gobierno se
hace guaje con facturas y pagos, los afectados

directos son los empresarios y los cientos de
trabajadores empleados que, de manera di
recta o indirecta, dependen de su salario para
llevar sustento a sus familias.

¿El director Martínez volteará a mirar el
caso, o ni un vaso de agua servirá?

Bloqueadores antidrón, chupes y el
AICM. Dicen las malas lenguas que Ricardo
Torres Muela perdió el cargo de director del
Servicio de Navegación en el Espacio Aéreo
Mexicano luego de que en estado incróspido
contestó una llamada de los altos mandos

de la Secretaría de Infraestructura, Comuni
caciones y Transportes... de ahí que fue de
manera fulminante sustituido el 1 de junio
por el chihuahuense Javier Alonso Vega. Así
que Seneam no tuvo oportunidad de indagar
y resolver el problema de la pérdida de seña
les satelitales que requieren los aviones que
se aproximan bajo la nueva modalidad PBN
al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México y que propició la alerta emitida, el
viernes pasado, por la Federación Interna
cional de Asociaciones de Pilotos de Líneas

Aéreas (IFALPA), que encabeza Amornvaj
Mansumitchai.

Para enfrentar un problema de gran serie
dad, la Subsecretaría de Transportes de Ro
gelio Jiménez Pons, el Seneam y la Agencia
Federal de Aviación Civil, de Enrique Miguel
Vallín, junto con pilotos que lidera Humberto
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Gual y aerolíneas, empezaron por el princi
pio: ubicaron sistemas de bloqueo antidrones
(que no se sabe aún quién instaló), que impi
den el flujo preciso de las señales satelitales
GNSS, RNP, ADSB (GPWS) y GPS, lo cual ha
activado múltiples alertas en las cabinas de
aviones de entrada y salida.

Y desde ayer se instalaron mesas de traba
jo, primero para generar rutas alternas hacia
y desde el AICM, donde las señales no sean
bloqueadas (las actuales vienen del famoso
y poco eficiente rediseño aéreo del Valle de
México)... y luego para una solución a fondo.

Sobre los "levantamuertos" de la MH.

El Instituto Electoral de la CDMX, que enca
beza Patricia Avendaño, y el INE, que presi
de Guadalupe Taddei, están en obligación
legal y ética de proceder contra los promoto
res de la revocación de mandato en la alcaldía

Miguel Hidalgo que usaron la firma de 220
fallecidos para intentar remover del cargo
a Mauricio Tabe: ambos institutos verifica

ron el padrón electoral y la lista nominal de
electores y encontraron tal abuso (incluyen
do firmas de gente en prisión sin derecho a
voto) cometido por integrantes de Morena
y empleados del gobierno capitalino... y aún
les falta verificar la autenticidad de todas las

firmas recabadas pues hasta ahora son mil las
personas a las que se les usurpó su personali
dad para intentar legitimar la farsa revocatoria.

Fecha: 20/06/2023

Página: 21

Area cm2: 299

2 / 2

Columnas Económicas

Gente detrás del dinero / Mauricio Flores

Mauricio Flores

Costo: 42,502

Página 4 de 5



PESOS YCONTRAPESOS

DEL DINERO (7/10)

POR ARTURO DAMM ARNAL

Supongamos que están intercambián
dose los DAMM's de la primera ronda

de acuñación, quecontienen ungramo de
plata pura, respetándose la equivalencia
original, y los DAMM's de la segunda, cuyo
contenido es solamente medio gramo de
plata pura, violándose la equivalencia ori
ginal, violándose lo que podemos llamar
el pacto dinerario, por el cual el acuñador
se compromete a acuñar DAMM's con un
gramo de plata pura y los agentes econó
micos a usarlos como dinero.

Ya vimos que cuando se intercambian DAMM's de la
segunda ronda de acuñación, los precios, en términos de
DAMM's (términos nominales) aumentan, pero en términos
de plata (términos reales), permanecen constantes: el pollero
aumenta el precio del pollo de uno a dos DAMM's (aumento
nominal), pero en términos de plata pura queda igual, un
gramo (no hay aumento real).

También vimos que en una situación en la cual se inter
cambian DAMM's de la primera ronda de acuñación, con un
gramo de plata puta, y de la segunda, con medio gramo, entra
en operación la Ley de Gresham (por Sir Thomas Gresham,
1519 1579), que dice que la moneda mala (la que pierde valor),
desplaza del intercambio a labuena (la que mantiene su valor).

En tal situación los agentes económicos preferirán que se
les pague con DAMM's de la primera ronda (por cada DAMM
recibirán un gramo de plata pura), y pagar con DAMM's de la
segunda (por cada DAMM entregarán nada más medio gramo
de plata pura). Querrán guardar los DAMM's de la primera

ronda y deshacerse de los de la segunda.
Si todos lograran que se les pagara con DAMM's de la pri

mera ronda, y pagar con los de la segunda (lo que resulta im
posible), saldrían del intercambio los DAMM's de la primera y
se quedarían los de la segunda, Conclusión: la moneda mala
(la que pierde valor, los DAMM's de la segunda ronda), despla
za del intercambio a la buena (la que mantiene su valor, los
DAMM's de la primera ronda), lo cual supone, pequeño de
talle, que el DAMM es moneda de curso legal, impuesta por
ley como medio de intercambio (tema al que volveré más
adelante).

La acuñación de monedas con fines dinerarios se inventó

para resolver el problema del peso y la pureza, y redujo los
costos de transacción: si los agentes económicos confían en
el acuñador de monedas, y no verifican peso y pureza en cada
intercambio comercial, el costo de transacción se reduce con
siderablemente, lo cual no quiere decir que la moneda acuña
da con fines dinerarios no genere, en menor escala que el oro
y la plata sin acuñar, costos de transacción, relacionados, sobre
todo, con su transporte, costo de transacción que convienen
minimizar, lo cual se logró con la invención de los billetes.

Ya vimos que las condiciones que debe cumplir lo que se
use como dinero  satisfactor, son: que sea valorado por todos,
para que sea aceptado por cualquiera; que sea relativamente
escaso, para que no pierda su poder adquisitivo; que sea fá
cilmente fraccionable, para poder pagar sin dificultad cual
quier precio; que sea fácilmente transportable, para poder
expandir el comercio.

El oro y la plata cumplen bien con las tres primeras condi
ciones, pero no tan bien con la cuarta, ser fácilmente transpor
tables, condición necesaria para expandir el comercio lo más
posible, razón por la cual se inventaron los billetes, un paso
más en la historia del dinero.

Continuará.

arturodamm@prodigy.riet.mx Twitter: @ArturoDammArrial

Fecha: 20/06/2023

Página: 19

Area cm2: 261

1 / 1

Columnas Económicas

Pesos y Contrapesos / Arturo Damm Arnal

Arturo Damm Arnal

Costo: 37,101

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



ÍNDICE DSi JUJt S B VER

Costo de "vivir bien"
sube 13.5% en México

A escala global, el costo de "vi
vir bien" se encareció 6 por
ciento, según el Indice Global
de Estilo dé Vida de la firma
de gestión patrimonial Julius
Baer, que mide una canasta de
bienes y servicios en 25 ciuda
des, donde México escaló del
lugar 22 al 21, por encima de
Ráncforty Santiago de Chile;
aquí el costo de vivir bien cre
ció 13.5 por ciento.

St.!l\ ICIOS ¡ \ El

Traxión compra BBÁ
Logistícs por 10 mdd
Traxión, que preside Bernar
do Lytszain, concretó la com
pra por 10 millones de dólares
del broker estadunidense de

carga BBA Logistics, con ser
vicios en EU; la empresa ad
quirida está libre de deuda y
suma ingresos por 22 millo
nes de dólares. La transacción
se cerró con 40 por ciento del
precio y el resto se pagará en
los próximos dos años.

i olí.u ro iM iiiüi v mo

Sigue desinversión de
Femsa en Heineken

Femsa, que preside José An
tonio Fernandez Carbajal,
presentó a inversionistas su
folleto informativo sobre la
desiiiversióii de su tenencia ac
cionaria en Heineken, donde
se detalla la esírategiade salida
de 10 por ciento de los activos
totales consolidados y 10 por
ciento de las ventas totales del

ejercicio2022de la marca.

(o\m me ION

Luis Yance se suma
a Santander Assel

Santander Asset Management
o sumó a Luis Yance como res
ponsable de estrategias de in
versión latinoamericanas y de
renta variable en México. Esta

contratación se une a las de Ja
mes Indy Luiz Félix en Solu
ciones de Multiactivos y res
ponsable global de Asset Ailo
cation, respectivamente.

l'EítmSO I.SI'I ( « y.

Apoyan bienestar de
empleados de HSBC
El grupo ñnanciero HSBC
México, que preside Jorge
Arturo Arce, integró a su por
tafolio un permiso con goce de
sueldo para el cuidado de un
familiar directo, lo que se su
ma al incremento de días por
licencias de maternidad, pa
ternidad y adopción; la idea es
mejorar el balance vidatra
bajo de sus colaboradores.
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Curarse en salud

Ocurrió como lo comenté lasema
na pasada, la inflación en Esta
dos Unidos salió bien; sigue ba

jandoylalectura anual cayó de 4.9 a4%, aunque
la inflación subyacente —aquella que descuenta
los componentes más volátiles—fue salió ligera
mente arriba Por ello, laFed decidiódejarlata
4 sa de referencia sin cambios en 5.25%. En con
secuencia, Jerome Powell tomó la palabra para
curarse en salud: "Decidimos hacer pausa, no
subir. Los últimos datos siguen mostrando una
tendenciabaj ista, pero hacia adelante podemos
subir unpardeveces más".
Esto puede interpretarse de varias for

mas pero, en mi opinión, hay dos posibles
lecturas: o se está cubriendo ante un posible
brinco de la inflación o está siendo congruen
te con un discurso duro y frontal, decidido a
regresar el aumento de precios a 2%.
Si la inflación de jimio vuelve a salir bien,

puede de nuevo hacer pausa y seguir con el
mismo discurso, es decir, no mover tasas y ser
enérgico en esta lucha. Si la inflación saliera
alta, puede justificar un alza en julio, como pa
ra lanzar un "se los dije". Habrá que ver.
En lo personal, espero que la trayectoria

siga a la baja, que las tasas hayan alcanzado
ya su techo y que se mantengan altas por un
periodo prolongado. Es necesario decir que si
la inflación sigue disminuyendo, el mercado
podrá continuar la recuperación, pero si pre
senta un escenario contrario, puede haber

un ajuste. Esto no cambia mi visión de largo
plazo de mantenerlas posiciones o acciones.
Tampoco de construir posiciones que ya trai
gan bonos de largo plazo para aprovechar las
tasas altas por un periodo más prolongado.

Espero que este jueves, Banco de México de
je las tasas sin cambio en 11.25% y que en su co
municado también "se cure en salud" al seña
lar quelos riesgos inflacionarios permaneceny
que seguirá evaluando si es o no necesario vol
ver subir la tasa.Muchos se pueden cuestionar
sieljueves Banxico,alconocerquedescendióla
inflación durante la primera quincena de junio,
puede bajar la tasa. Nolocreo.
Quiero reiterar que México, pese atener una

tasa 6 puntos porcentuales más alta que la de
EU, no es receptor de inversión financiera, es
decir,enesteañoyenlos tres anteriores el saldo
ha sido negativo. Ha salido mucho dinero.
El peso sigue muy fuerte. Insisto que los ex

tremos sonmalos.Noes bueno tener unamo

neda muy débil, pero tampoco una demasiado
fuerte. El exceso de dólares por inversión ex
tranjera directay las remesas son los principa
les responsables. La apreciación del peso cerca
de $17 por dólar está haciendo mucho daño a
exportadores, receptores de remesas, turismo
e importaciones, que resultan en muchos casos
más baratas que lo hecho en el país. En conclu
sión, es un nivel atractivo para comprar mone
da extranjera,yquienes ya tienen dólares más
caros, deben mantenerlos e invertir.
Haymuchas decisiones de políticamone

tariaesta semana Destacan Brasil, Indonesia,
Noruega Turquía Suiza y Reino Unido, mmm
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IQ FINANCIERO

La batalla por el mercado del streaming
Claudia Villegas
@ LáVillegasl

Aun año de su lanzamiento,

ViX  plataforma de strea
ming de TelevisaUnivision 
está demostrando que tiene
todos los elementos para dar

la pelea a los gigantes del entretenimien
to por streaming y convertirse en una se
ria competencia.
De acuerdo con analistas del sec

tor del entretenimiento, la plataforma
de contenidos de TelevisaUnivision está

sorprendiendo a las audiencias con más
de 300 mil horas de contenido disponi
ble en su biblioteca. En ViX han suma

do varias producciones originales que es
tán registrando una gran aceptación en
tre los consumidores de contenidos por
internet, así como de eventos deportivos
en vivo como el Mundial de Fútbol y la
Liga Mx para poder llegar a diversos ti
pos de audiencias que estaban deman
dado contenidos en español de calidad
y no producciones de bajo presupuesto
que sólo cumplían con llenar catálogos y
justificar el cobro mensual de servicios.

ViX, de esta forma, está poniendo a
prueba con muy buenos resultados su es
trategia para conquistar el mercado de
los hablantes del idioma español en Mé
xico y Estados Unidos principalmente,
pero también incursionando fuerte en
América Latina.

Tan solo este 2023, la plataforma de
la compañía de contenidos ha lanzado
series y películas originales de gran ca
lidad como "Las Pelotaris", "Isla Brava",
"Quiero tu vida" y "El Show. Crónica de
un Asesinato", una serie sobre el asesi

nato de Paco Stanley que ya registra au
diencias históricas en plataformas y re
des sociales.

ViX aventaja a competencia por el
mercado del streaming
Este 23 de junio, ViX estrena otra serie
con la que busca atraer a todo tipo de au
diencias, "Senda Prohibida", bajo la pro
ducción de Giselle González, una expe
rimentada productora que con un ejér
cito de creativos lleva al espectador al
México de los años 50 con la historia so
bre una mujer, cuya excepcional belleza
desencadena toda una trama de pasión
y engaño en un contexto en el que el pa
pel de las mujeres estaba supeditado al
de los hombres.

Sin duda que uno de los más grandes
aciertos que ha tenido ViX es el de deli
mitar bien las diferencias y valores agre
gados frentea a la competencia. La pri
mera y una de las más importantes es
que en esa plataforma se habla exclusiva
mente español; y la segunda, y no menos
importante, que los creativos detrás co
nocen muy bien el perfil de su audiencia.
Ello explica el por qué de una producción
de calidad de talla mundial como "Senda
Prohibida" que promete ser todo un éxi
to. Es claro, dicen los analiasta, que ViX
es el servicio de streaming que emana de
la fusión de los dos gigantes del entrete
nimiento hispano: Televisa y Univision.

Un tren de pasajeros para Morelos
El ex alcalde de Jiutepec, Rabindrana
th Salazar, se prepara para la contien
da electoral por el gobierno del estado
de Morelos. El ex director del Banco del

Bienestar tiene preparados varios diag
nósticos clave que generarían cambios
estructurales en el estado de Morelos.

Le cuento que uno de ellos es la contruc
ción de un tren de pasajeros que conecte
a ese estado con la Ciudad de México, lo

que potenciaría la vocación turística de
la zona pero también los atractivos con
los que cuenta el estado para el desarro
llo industrial. Resulta que un tren de pa
sajeros permitiría mejorar los costos de
transporte para compañías que observan
con particular interés la ubicación privile
giada de muchas entidades de la zona pa
ra concretar inversiones vinculadas con

la relocalización de cadenas productivas.
No sólo eso, dotar a Morelos con un

tren de pasjeros significaría integrar a
sus estudiantes con posibilidades claras
de desarrollo educativo y laboral. Eso nos
lleva a comentar otro de los diagnósti
cos con los que cuenta Salazar y que le
explicará a los votantes en Morelos: la
recuperación del turismo educativo que
ofrecía a Morelos divisas y potencial de
desarrollo de otros negocios. Radindra
nath Salazar fue también subsecretario
de Gobernación y cuenta con experien
cia en el análisis y resolución de escena
rios complejos. Con este conocimiento,
el ahora candidato al gobierno de Mo
relos cuenta con evaluaciones sobre las
condiciones estructurales que deberían
resolverse para combatir la violencia y
la delincuencia, dos factores que afectan
la economía. Pero desde ahora sabe que
necesita combatir las causas: ofrecer op
ciones a las chicos y a las chicas para se
guir estudiando; vincularlos con empre
sas nacionales y de capital extranjero que
les ofrezcan trabajos bien pagados y de
sarrollar la cultura como una verdadera
alternativa para reconstruir y fortalecer
el tejido social. Así, tendremos muchas
noticias de la campaña de Rabindrana
th Salazar quien, además, participó en
varias de las estrategias de resolución de
conflictos sociales que amenazaban el
avance de inversiones clave para el país.
Con esa experiencia Salazar, ahora como
candidato, buscará ganar la gubernatura
del estado de Morelos»
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Una apuesta por lo importante
A lo largo del tiempo, las empresas han buscado posi
cionarse en diferentes rankings que sin duda generan
un valor agregado a la marca, así como presencia en el
mercado.

Sin embargo. frente a nosotros tenemos un gran de
safio: responder a nuestra realidad y lograr que las em
presas en México busquen alcanzar las más altas pun
tuaciones en aquello que realmente vale, la construc
ción de una mejor sociedad.

Hay una frase que dice "Una empresa es tan buena
como la gente que trabaja en ella". ¿Cuántas buenas
empresas tenemos en México? Debemos ver más allá
y cuestionarnos si estas empresas impactan positi
vamente en los colaboradores, en sus familias y en la
sociedad.

La Confederación Patronal de la República Mexica
na (Coparmex), en conj unto con el Instituto de Análisis
de Política Familiar (IAPF), nos convocan a participar
en el Ranking de Balance Trabajo Familia, clasificación
anual que mide las políticas de las empresas con base
en las recomendaciones internacionales.

De igual manera, invita a obtener el Distintivo de
Empresa Familiarmente Sostenible, reconocimiento
otorgado a las empresas por su compromiso con el
fortalecimiento familiar y el valor que aportan a la
sociedad.

La UN1CFF ha definido que las políticas orientadas
a la familia son aquellas que ayudan a los colaborado
res a equilibrar su vida laboral y familiar, y afirma que
la evidencia demuestra que invertir en lugares de tra
bajo favorables a la familia es bueno para ellas, las em
presas, las economías y la sociedad en general.

La OIT también ha hecho el llamado a facilitar la

conciliación de la vida laboral con las responsabilida
des familiares, para lograr con ello una nueva distribu
ción de oportunidades.

Participar en esta evaluación permitirá a cada em
presa conocer su desempeñoy vivencia de los S pilares
del balance trabajo  familia:

Dos de estos pilares son el Desarrollo Económico y
Patrimonial, así como la Equidad entre Mujeres y
Hombres. Con esto se buscan medir aspectos como la
brecha salarial por maternidad, así como la diferencia
salarial entre padres y madres trabajadores, o el sueldo
de una mujery unhombreen un trabajo de igual valor.

Según la OIT la decisióndeser madre trabajadora en
México implica una brecha salarial del 33% en compa
ración a una madre sin hij os.

Finalmente se evalúan pilares como la salud físicay
mental, así como la Integración y Formación Familiar.
Según un estudio de salud mental en el trabajo del Wo
rkforce Institute, el 76% de las personas en México
asegura que el trabajo afecta negativamente su vida fa
miliar, el cuales superior al índice globalde 71%.

Participar en este Ranking, asi como en el Distinti
vo de Empresa Familiarmente Sostenible, sin duda
agrega valor a las empresas, brinda la oportunidad de
conocer su desempeño en cada uno de los diferentes
indicadores y, como consecuencia, mejorar en su
competitividad para atraer y retener talento y promo
ver el bienestar familiar, contribuyendo a una mayor
equidad de género, asumiendo que la empresa es tam
bién un hogar para cada uno de sus colaboradores.
#OpiniónCoparmex
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Amafore por apuntalar reglas comerciales con
Consar, detectan vicios y me jor panorama
Los últimos tiempos no han resultado favora
bles para las afores cuando se habla de rendi
mientos, consecuencia del alza de tasas y la
volatilidad.

Casi en todo 2022 hubo minusvalías, con
excepción de octubre, noviembre y diciembre
y en este año los números rojos aparecieron en
febrero y mayo, último dato disponible.

En ese último mes la valuación de los acti

vos de las 10 afores se vio afectada tras de que
Banxico de Victoria Rodríguez dejó sin cambio
la tasa enll.25%.

Sólo en mayo la minusvalía fue de 241.6
mdp, pero por fortuna en los primeros 5 meses
se tiene un resultado positivo por 142,473 mdp
yse espera un buen cierre de2023.

Comoquiera endiciembrelaConsartodavía

con Iván Pliego, decidió detener la liquidación
de los traspasos, lo que generó alarma, ya que la
movilidad se frenó. Por fortuna el 29 de mayo
) ulio César Cervantes eliminó la restricción.

Depor sí el apretón de diciembre a las comi
siones para llegar a 0.56%, ha lastimado la ren
tabilidad de un sistema que en mayo llegó a un
monto administrado de5billones487,364mdp.

Las más castigadas son las pequeñas. In
bursa de Carlos Slim que se ha rezagado, Azte
ca, Invercap, Principal, no así XXI Banorte,
Profuturo, Citi o Sura de Emilio Bertrán que
concentran el 68% de los fondos.

Con la nueva visión de SHCP de Rogelio Ra
mírez de la O también hay cambios importan
tes en la política comercial. Menos traspasos y
promotores queden asesoría previsional.
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La Amafore que preside Guillermo Zama
rripa está de acuerdo en el grueso de las reglas,
por ejemplo que los agentes estén bien capaci
tados. Sin embargo, hay la convicción en que se
pueden realizar ciertos a j ustes.

En la práctica se han detectado algunas ma 
las prácticas que vician el espíritu y frenan la
movilidad que debe existir.

En los últimos 1S años las condiciones co
merciales de las afores se han modificado, de

esquemas cerrados a abiertos y viceversa. El
momento actual se estima serla idóneo para
revisar algunos puntos que ayuden a que el
sistema funcione mejor. La última palabra la
tendrá la autoridad.

PIDE IP DIGITALIZAR
EMPLACAMIE NTO Y H ACKEA N LA 5ICT

Le platicaba de la problemática que enfrenta el
transporte de carga por la inoperancia de la Di
rección General de Autotransporte Federal de
laSICT a cargo de Nohemí Muñoz Benítez. Hay
miles de trámites en cola en reemplacamiento
y el registro de unidades nuevas. La dependen
cia fue "hackeada" no hace mucho y quizá por
ello hay resistencia para digitalizar el sistema,
petición de la industria para agilizar.

BIC 50 AÑ OS EN CU AUTITLÁN Y
EMBAJADOR HOY EN FESTEJOS

BIC! que comanda Paula Griglione celebrará
hoy 50 años de su planta en CuautitlánIzcalli.

La firma francesa de artículos de papelería
realizará una ceremonia a la que asistirán el
embajador en México JeanPierre Asvazadou
rian, así como Pablo Peralta secretario econó

mico del Edomex. De la corporación estará Ga
ry Horsfield titular de la cadena de suministro
global BIC nació 1945 y produce plumas, en
cendedores y rastrillos.

AMESPNUEVASEDEE
INSISTI RAEN CAMARA Y LE Y

Época electoral y pronto listos los candidatos
para 2024. La Asociación Mexicana de Em
presas de Seguridad Privada (AMESP) que
preside GabrielB ernal Gómez no quita el dedo
del renglón para crear una nueva cámara del
rubro y empujar una ley, máxime la inseguri
dad. Con 234 miembros inauguró nueva sede
en Narvarte.

NEARSHORING Y TRAXION COMPRA
PARA CRECER EN EL NORTE

Sí, el norte con el "nearsíioring" va a crecer
fuerte. De ahí la compra que anunció ayer Tra
xion de Aby Lijtszainde BBA Logistics conpre
sencia en la frontera. Con sede en Las Vegas,
fue fundada en 2018 por los mexicanos losé
Balderrama, Eduardo Bazúa y losé Arámbula.
SepagaránlO mdd en su momento.

(5>aguilar dd
albertoaguitar@dondinero.mx
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UN MONTON
DE PLATA

El embajador comentó que esta es la tercera uez
que están en un proceso de negociación para ¡a
modernización de este tratado

ues resulta que siempre no. La negociación
del Acuerdo Global entre Méxicoy la Unión
Europea (UE) no estaba finalizada como
oficialmente se anunció el 28 de abril ele

2020 por la entonces secretaria de Econo
mía Graciela Márquez y el comisario de
Comercio ele la Unión Europea, Phil Hogan

En ese momento se dijo que la negociación había concluido.
Pero no fue así, de acuerdo con lo que me confirmó ahora el
embajador Gautier Mignot en entrevista:

"No. Todavía falta finalizarlo. Pero necesitábamos para eso
un impulso, una confirmación al más alto nivel del empeño
y del compromiso de ambas partes. Ahora lo tenemos. Lo
que pidieron los dos mandatarios [Andrés Manuel López
Obrador y Ursula Von der Leyen) es acelerar este proceso
de finalización, entonces tocará a los negociadores darle la
última revisada a ver si hay ajustes para luego proceder a la
firma, después traducirlo a los 24 idiomas oficiales de la UE,
y finalmente la ratificación por parte del Senado Mexicano y
del Parlamento Europeo y después, en una segunda etapa,
de los parlamentos nacionales de los estados miembros".
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Esta es la tercera vez que estamos
en un proceso de negociación de
la modernización de este acuerdo

(la primera fue en 2018}. ¿Qué fue lo
que ocurrió? ¿Por qué se reabrió la
negociación a pesar de que se había
dado por concluida hace tres años?
La respuesta está en el tema

energético, como lo explicó en un
evento en la Cancillería hace algunas

semanas Salvador Tinajero, consultor Jurídico Adjunto de
la Secretaría de Relaciones Exteriores:

"Yo sería un poco más optimista en cuanto a las posibilida
des de firma porque novemos un tema negativo. Hay temas
técnicos que tenemos que resolver. Hablábamos de las leyes:
uno de ellos es precisamente el que tiene que ver con temas
energéticos, con electricidad, etc. Nosotros tenemos una
legislación que entró en vigor posteriormente a que termi
namos el acuerdo (...) Tenemos el asunto en consultas con
Estados Unidos por cuestiones similares. Entonces tenemos
que ver cómo lo vamos a resolver, pero lo vamos a resolver.
Yo sería optimista en cuanto al entendimiento que vamos a
tener con la Unión Europea en esto."

La tercera es la vencida. Debe serlo. El ánimo de ambos lados

del Atlántico es elevado y, según Mignot, no hay controversias,
objeciones ni dudas de parte de los estados miembros de la
UE: "hay un gran apoyo por parte de los 27 para reforzar esa
relación estratégica".

RESERVA ESCONDIDA

El proyecto inmobiliario multipropósito de Pedro Checa
Patjane, que se encuentra en Zona Esmeralda del Valle de
México, logró avanzar en el pago de un crédito por dos mil
200 millones de pesos, incluyendo intereses, tras un crédito
que tuvo que utilizar por la salida de uno de ios socios. La
Sociedad Hipotecaria Federal, de Jorge Mendoza, fue clave
para lograrlo.

La negociación
del Acuerdo
Global entre

México y la
UE no estaba

finalizada
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Adán Augusto López inició campaña con el pie
derecho y congregó ayer a unas 15 mil personas en
Puerto Vallaría para exponer los logros de la 4T

uecla claro que en el muy competido ne
Qgocio de la televisión de paga una mayor

oferta de contenido marca la diferencia.

En el caso de la plataforma ViX está
imparable. No hay semana que no ten
ga alguna novedad. Hace unos días dio
el campanazo con El Show: Crónica de

un Asesinato, a propósito del crimen de Francisco Poco
Stanley que ha resultado todo un éxito por tratarse de una
figura muy popular, amén que se trata de un expediente que
no se ha logrado esclarecer por las autoridades.

Pues bien, ahora ViX acaba de anunciar el lanzamiento de
la nueva serie Sendo Prohibida, que tendrá, en principio, siete
episodios, los cuales serán estrenados el próximo 23 de junio.

ViX en muy poco tiempo ha puesto a disposición de las
audiencias más de 75 mil horas de contenido on demondy
más de 100 canales de streaming, todos en español, y acaba
de clara conocer la producción que le comento que estará a
cargo de Giselle González, donde cuenta la historia de una
joven pueblerina de los años 50 que destruye una familia en
su objetivo por alcanzar la riqueza y un modo ele vida lujoso

con el que siempre ha soñado.

Fecha: 20/06/2023

Página: 21

Area cm2: 270

1 / 2

Columnas Económicas

Corporativo / Rogelio Varela

Rogelio Varela

Costo: 15,660

Página 5 de 6



En poco tiempo
ha puesto a
disposición de
la audiencia 75

mil horas de

contenido

Lo relevante en términos de nego
cio está en la producción,ya que no
escatima recursos en dar gustos a
sus el ¡versas audiencias, estrenando
constantemente productos, pero sin
que se vea mermada la calidad, por
el contrario, creciéndoles, como es
el caso de Senda Prohibida.

Está contemplado que la serie
pueda verse en su totalidad en el servicio premium de la
plataforma ViX.

Añada que la aplicación ofrece dos niveles ele acceso, uno
gratuito con anuncios y otro premium con suscripción, en
Estados Unidos, México y la mayoría de los países hispano
hablantes de América Latina.

LA RUTA DEL DINERO

Ante la ola de calor que se registra desde hace varias semanas
prácticamente en todo el país la Alianza Nacional de Pequeños
Comerciales (Anpec), que lleva Cuauhtémoc Rivera, revela
que en el último mes la venta de cerveza en las tienclitas
reporta un crecimiento de 80 por ciento, además que sigue
creciendo el fenómeno de las chelerías que también ha am
pliado los puntos de venta para la cerveza en zonas populares...
La plataforma en temas de gestión de capital humano Buk,
que dirige Andrés Gómez, presentó el Reporte de Burnout
para México y América Latina donde revela que 31 por ciento
de la fuerza laboral en el país está emocionalmente agotada
luego de la pandemia... Como es público, las corcho/otos
iniciaron ayer sus recorridos por el país y quien empezó con
el pie derecho fue Adán Augusto López Hernández quien
congregó a más de 15 mil personasen Puerto Vallarla, Jalisco.
El político tabasqueño volvió a hacer gala de su experiencia
y gran claridad al momento de comunicar los resultados
logrados por la 4T en el municipio que preside Luis Alberto
Michel, que como sabe es uno de los bastiones de Morena.
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Amafore por apuntalar reglas comerciales con
£onsar; detectan vicios y mejor panorama

Los últimos tiempos no han resultado favora
bles para las afores cuando se habla de rendi
mientos, consecuencia del alza de tasas y la
volatilidad.

Casi en todo 2022 hubo minusvalías, con
excepción de octubre, noviembre y diciembre
y en este afio los números rojos aparecieron en
febrero y mayo, último dato disponible.

En ese último mes la valuación de los acti

vos de las 10 afores se vio afectada tras de que
Banxico de Victoria Rodríguez dejó sin cambio
latasaenlL25%.

Sólo en mayo la minusvalía fue de 24L6
mdp, pero por fortuna en los primeros 5 meses
se tiene un resultado positivo por 142,473 mdp
y se espera un buen cierre de2023.

Como quiera en diciembre la Consar todavía
con Iván Pliego, decidió detener la liquidación
de los traspasos, lo que generó alarma, ya que la
movilidad se frenó. Por fortuna el 29 de mayo
Julio César Cervantes eliminó la restricción.

De por sí el apretón de diciembre a las comi
siones para llegar a 0.56%, ha lastimado la ren
tabilidad de un sistema que en mayo llegó a un
monto administrado de 5 billones487,364mdp.

Las más castigadas son las pequeñas. In
bursa de Carlos Slim que se ha rezagado, Azte
ca, Invercap, Principal, no así XXI Banorte,
Profuturo, Citi o Sura de Emilio Bertrán que
concentran el 68% de los fondos.

Con la nueva visión de SHCP de Rogelio Ra
mírez de la O también hay cambios importan

tes en la política comercial. Menos traspasos y
promotores que den asesoría previsional.

La Amafore que preside Guillermo Zama
rripa está de acuerdo en el grueso de las reglas,
por ejemplo que los agentes estén bien capaci
tados. Sin embargo, hay la convicción en que se
pueden realizar ciertos ajustes.

En la práctica se han detectado algunas ma
las prácticas que vician el espíritu y frenan la
movilidad que debe existir.

En los últimos 5 años las condiciones co

merciales de las afores se han modificado, de
esquemas cerrados a abiertos y viceversa. El
momento actual se estima seria idóneo para
revisar algunos puntos que ayuden a que el
sistema funcione mejor. La última palabra la
tendrá la autoridad.

PIDE IP DIGITALIZAR
EMPLACAMIENTO Y HACKEAN LA SICT

Le platicaba de la problemática que enfrenta el
transporte de carga por la inoperancia de la Di
rección General de Autotransporte Federal de
la SICT a cargo de Nohemí Muñoz Benítez. Hay
miles de trámites en cola en reemplacamiento
y el registro de unidades nuevas. La dependen
cia fue "hackeada" no hace mucho y quizá por
ello hay resistencia para digitalizar el sistema,
petición de la industria para agilizar.

BIC SO AÑOS EN CU AUTITLÁN Y
EMBAJADOR HOY EN FESTEJOS

BIC que comanda Paula Griglione celebrará
hoy 50 años de su planta en CuautitlánIzcalli.
La firma francesa de artículos de papelería
realizará una ceremonia a la que asistirán el
embajador en México leanPierre Asvazadou
rian, así como Pablo Peralta secretario econó
mico del Edomex. De la corporación estará Ga
ry Horsfield titular de la cadena de suministro
global. BIC nació 1945 y produce plumas, en
cendedores y rastrillos.

AMESPNUEVASEDEE
INSISTIRÁ EN CÁMARA YLEY
Época electoral y pronto listos los candidatos
para 2024. La Asociación Mexicana de Em
presas de Seguridad Privada (AMESP) que
preside Gabriel Bernal Gómez no quita el dedo
del renglón para crear una nueva cámara del
rubro y empujar una ley, máxime la inseguri
dad. Con 234 miembros inauguró nueva sede
enNarvarte.

NEARSHORING Y TRAXION COMPRA
PARA CRECEREN EL NORTE

Sí, el norte con el "nearshoring" va a crecer
fuerte. De ahí la compra que anunció ayer Tra
xion de Aby Lijtszain de BB A Logistics con pre
sencia en la frontera. Con sede en LasVegas,
fue fundada en 2018 por los mexicanos losé
Balderrama, Eduardo Bazúa y losé Arámbula.
Se pagarán 10 mdd en su momento.
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Cifras positivas del sector bancario en abril

La Comisión Nacional Bancaria y de
Valores (CNBV), que preside Jesús
de la Fuente Rodríguez, publicó la
situación del sector bancario corres

pondiente a abril 2023. En su boletín, la CNBV
destaca que el capital contable del sistema
bancario es de MXN$13,096,203 millones,
siendo BBVA (MXN$2,827,575 millones),
Santander (MXN$2,033,703 millones), Ba
norte (MXN$ 1,649,075 millones) yBana
mex (MXN$1,465,163 millones), los bancos
más grandes. En conjunto estas cuatro institu
ciones participan con el 60.9% de los activos
totales del sistema.

En términos de utilidad neta, el sistema
presentó a abril un beneficio acumulado de
MXN$92,694 millones o un 30% más que
el mismo periodo del año pasado, donde
BBVA (MXN$30,751 millones), Banorte
(MXN$13,800 millones) y Santander
(MXN$10,248 millones) presentan las ma
yores ganancias mientras que, ABC Capital
(MXN$ 246millones), CreditSuisse (MXN$
164 millones) y Dondé Banco (MXN$ 34
millones) son las instituciones con mayores
pérdidas.
El ROA 12 meses del sistema se ubica en

2.06% vs 1.81% de abrü 2022, el ROE 12me
ses del sistema alcanza 18.78% desde 15.94%

del mismo mes de un año antes. Además, el
índice de Morosidad (IMOR) del sistema es
de 2.1% vs 2.4% de abril de 2022 y el índice
de Cobertura (ICOR) globalesde 156.4%vs
141.6% del año pasado.
La Cartera de Crédito en términos nomi

nales alcanzó 6,396,909 millones de pesos
o un crecimiento del 10.9% anual, destacan
do los crecimientos anuales del Crédito al

Consumo (18.3%), Hipotecario (11.0%) y
Empresarial (9.6%). Sin embargo, el crédito
a entidades gubernamentales disminuyó
1.3%.

El sistema bancario en su conjunto prome
dió un ICAP (índice de Capitalización) del
16.75% en marzo 2023, siendo Deutsche
Bank (257.86%), Pagatodo (213.13%) y
Banco S3 (195.76 %), los más altos. Sola
mente dos instituciones Bancrea (9.03%) y
Afirme (10.48%) operan por debajo del mí
nimo requerido por la legislación mexicana
de 10.5%, encendiendo alertas.

CRECE 2.5% ACTIVIDAD ECONÓMICAA
TASAANUAL: INEGI
La actividad económica en México creció

2.5% en mayo de 2023 respecto al mismo
mes del año pasadoy tuvo un avance de 0.1%

respecto a abril de 2023, de acuerdo con las
estimaciones del Indicador Global de la Ac
tividad Económica (IGAE) dado a conocer

por el Instituto Nacional de Estadística y
Geografía (INEGI).
En el mes de referencia, para los grandes

sectores de actividad del IGAE, se calcula un
incremento anual de 1.4 % enlas actividades
industriales y de 2.9 % en el sector servicios.
Las estimaciones se refieren a cifras desesta
cionalizadas.

GOLDMAN SACHS REVISÓ SU
EXPECTATIVAPARALAECONOMÍADE
CHINA.
La calificadora Goldman Sachs se unió a

UBS, Bank of America (BofA) y JP Morgan
al ajustar su pronóstico para el PIB de China
de6.0%a5.4%para2023,yde2024de4.6%
a 4.5%, señalando nuevas turbulencias en
el futuro de la economía, destacando que
el desempeño del país asiático sigue siendo
decepcionante debido a débiles datos eco
nómicos y una mayor presión sobre el sector
inmobiliario.

Lasopí n ¡anesexpesadas por los sotum nfetasson
¡ndspeoJientes'X wre'flejan'nefesariamfnteel panfecte

Vista de 24HORAS.
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Pasarela para el gran elector

W Estará listo Andrés Manuel López
Obrador para desdibujarse ante la rea¿ lidad de que en menos de tres meses
tendrá a su propio candidato presiden

cial?

Por supuesto que no. Por eso, la condición
número uno para jugar es que quien le quiera
suceder tendrá que ser el coordinador de la
"Defensa de la Cuarta Transformación".

Eso es mucho más que una forma eufemís
tica de violar la ley electoral es hacerle saber
a todos que quien quiera ser el ungido tendrá

una única misión: mantener al pie de la letra
el proyecto de López Obrador.
Se mantiene como válido recordar que la

Constitución marca que el actual Presidente
deberá dejar elpoder el último día de septiem
bre del 2024.
Es un hecho que se aplicarán las encuestas

con las empresas que convengan los parti
cipantes, es un hecho que habrá reportes de
ciudadanos que confirmarán que alguien se
acercó a preguntarles su preferencia y es evi
dente que todo el manejo de los resultados se
mantendrá en secreto total.

Porque realmente hay pocos que dudan
que por más consultas que se hagan, por más
que pudieran ser miles de ciudadanos los en
cuestados, hay una sola consulta que será la
que cuente.
¿De qué sirve pues que se adelanten tanto

los tiempos, que demuestren que hoy en día
no hay autoridad electoral que valga, si uno
solo es el que decide?
De entrada, no hay propaganda que sobre

para un movimiento que no tiene empacho
en usar recursos para ello. Yde paso, da opor
tunidad al gran elector de ver en acción a sus
dos o tres posibles ungidos en un piso más
parejo.
Aun con la consigna de no moverle ni una

coma al plan de Gobierno transexenal de Ló
pez Obrador, el Presidente sabe que la falta
de su habilidad política, tan evidente en sus
corcholatas, tiene que suplirse con otras des
trezas que pueden ser negociadoras o auto
ritarias.

No pueden perderse de vista al menos dos
episodios que acompañaron a esta precampa
ña adelantada a un par de corcholatas durante
el pasado fin de semana.
La "colaboración" de la fiscalía de la Ciu

dad de México para que la Guardia Nacional
detuviera a una jueza amparada y mandar
la a las fauces del gobernador de Veracruz,
Cuitláhuac García, en un acto de ilegalidad y
autoritarismo.

Y del otro lado, ver como el presidente de
los Estados Unidos, Joe Biden, compró el dis
curso impulsado por la Cancillería mexicana
de reclamar al Congreso de aquel país por no
impedir que lleguen las armas de alto poder a
las organizaciones criminales de nuestropaís.
Dos hechos que involucran a dos aspirantes

presidenciales de Morena, pero con cargas
políticas diferentes que seguro no escapan a
los ojos presidenciales.
Puede haber alguna corcholata que pueda

ser el zombiperfectoparaserlafachada de un
nuevo Maximato, pero si no tiene habilidades
políticas suficientes, podría perder toda ma
niobra política para poder gobernar.
Algo tenemos claro, dentro de las opciones

que tiene López Obrador la falta de carisma es
más que evidente. Así que su elección tendrá
que ser entre quien sea capaz de negociar
o alguien que opte por una vía todavía más
autoritaria.

Las opi niones expresadas por |osco]SKn.nistassgt5
ildeperíctljgrste.s y éBfefíejSj RecesaiMlftSHte

el püntá de vista de 24 HORAS.
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¿Quién le
cree a Powell?

Tal \<v. no lo recuerdes, pero yo tengo muy
presente al ex vocero presidencial en tiem
pos de Vicente Fox. Constantemente salía
a corregir los dicharachos del mandatario
con su frase: 4 lo que quiso decir el pre
sidente lúe..." Ojalá y que, en el caso fie
Jerome Powell, presidente de la Reserva

Federal (FED) de FU, tenga una frase de corrección similar.
Es que la semana pasada el responsable de la políti

ca monetaria de EU nos puso a todos como el emoji del
gato sorprendido. Si bien cumplió las expectativas fiel
mercado al dejar' sin cambios Su tasa, de interés de refe
rencia, pronunció un discurso que nadie esperaba. Dijo
que "las presiones inflacionarias continúan siendo altas
y el proceso de devolver la inflación al 2 por ciento tiene
un largo camino por recorrer™
Lo anterior fue interpretado por algunos como la

clara señal de que volverán a subir las tasas fie interés
hacia final fiel año. Ñafia de soltlanding ni pivotar hacia
la reducción de las tasas., al contrario, subirán de nuevo.
Incluso se habla de dos aumentos adicionales en lo que
resta fiel año para bajar la inflación a su objetivo del 2%.
Yo sigo creyendo que.no hay necesidad de subir las tasas
y que soloes un blofeo fie Powell o una artimaña política.

Pero ai parecer a la FED le interesa aislar los tiempos
inflacionarios de los tiempos políticos. Resulta difícil en
tender por qué, si los indicadores no muestran signos fie
alerta, la FED quiere precipitar la recesión. Si sube la lasa,
Se car el empleo y se llega a la. recesión, pero con el cálculo
de salir fie ella antes de la elección presirlencial. Es como
aterrizar y frenar en un portaviones. Bajar fie sopetón y

con gancho de parada o.aponlaje. ¿Pero habría tiempo fie
salir de una i versión casi inducida?

Por eso es muy importante escuchar muy bien lo que
diga Jerome Powell,en su comparecencia, ante el Comité
de Servicios Financieros de la Cámara el miércoles. Hará

lo mismo el jueves por la mañana en el Comité flaneado
del Senado como parte de su testimonio semestral ante
las legisladores. Mientras eso pasa, también el Banco Cen
tral Europeo seponea tono einsinúa un nuevo aumento
en sus tasas de interés para la zona euro. No estoy seguro
si existe inceriidumbre o si solamente hay incredulidad
sóbrela actuación fie los bancos centrales.

Sinceramente espero escuchar algo así como: "lo que
el presidente quiso decir fue..." porque está claro quedos
mercarlos no le creen a Powell. No ven la necesidad dé
volver a subir las tasas y no creen que lo vaya a hacer,
pero en una dé esas»..

Incluso el célebre premio Nobel
Paul Krugirían comenzó desde hace
unas semanas a preparar el debate
sugiriendo olvidarse de una inflación
de 2%. El está convencido de que
llegar a un 3% de inflación es viable,,
alcaii/able y sano para la economía
de EU. Incluso se esperaba que en la
próxima reunión de Jackson Hole en
agosto pudiera discutirse el tema.
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ace casi dos semanas,
los noticieros de tele
visión dieron cuenta

de que un grupo de su
jetos armados bloqueó
la carretera 45 Sur, que
va fie León a Aguasca

lient.es, para robar unas camionetas fie
lujo que transportaba un Iráiler nodri
za, sin que ninguna autoridad hiciera
nada.

Lamentable escena quecada vez st
repite en todas las carreteras de todo
el país. De enero a mayo de este año, a
nivel nacional se han registrarlo cerca
de 4 mil atracos en las carreteras, lo
que representa un incremento de 408
delitos.

Las vías con mayor incidencia de
lictiva son las autopistas que van de
Piedras NegrasCiudad fie México;
MéxicoVeracruz; la MéxicoCiudad

J iiiirez: él Circuit o Exterior MexiqueilSé
y el Libramiento Norte de la Ciudad de
México, entre Otras.

Por ello, el diputarlo federal ríe Mo
rena,Era.ncisco Javier Borrego Adame,
propuso crear la Fiscalía Especializa
da en Delitos de Autotransporte, pues
asegura que la inseguridad en el auto
transporte tiene un impacto directo ca
sien la mitad de la economía nacional,

Dicha Eiscalía se encargaría de la
investigación, persecución y el ejercí
cio de la acción penal de los delitos del
orden federal previstos en el Código
Penal Eederal y la Ley ríe Vías Gene
rales de Comunicación, relacionados
con el autotransporte federal.

La irleá es aumentar, no sólo el nú

mero de consignaciones ríe personas
detenidas, sino Sentencias condena
lorias que ayuden a privar de la liber

l.ad a los delincuentes y se inhiban los
delitos.

Cifras riel INEGL el transporte de car
ga tiene relación en 101 ele. las 2(52 ramas
económicas, un impacto directo casi en la.
milarl de la economía nacional.

La mercancía más robada es la línea
blanca., alimentos y abarrotes, así como
los hidrocarburos.
GUIA DE TURISTAS:
VA VIENE LA VEN1DIMLY 2023 DE QUE
RflARO
Querétaro prepara su 'remporadade:Ven
dimia 2023, prevista del 24 de junio al 23
de septiembre. Iniciará en el Viñedo San
Juanilo y finalizará en el Viñedo Puertas
de la Peña. La vendimia es el evento cle
cosecha de la uva que, tras pasar por un
arduo proceso decullivo, por fin está lista
para ser recolectarla y usarla para prorlu
cir vinos y licores de gran calidad, según

rlio a conocer la Secretaría de Turismo y

SOLIDARIDAD CON LA COLEGA CLAUDIA GUERRERO ANTE EL ACOSO DEL
GOBERNADOR DE VERACRLIZ
Va toda nuestra solidaridad con la colega
peí iodisia Claudia. Guerrero, columnista
del periódico Veraz, quien ha denuncia
do al acoso judicial del Gobernador de
Veracruz,Cuitláhuac García. La periodista
veracruzana y Premio Nacional de Perio
dismo 2015 pide apoyo ai gremio periorlís
tico nacional, pues asegura que la quieren
involucrar en el tema deitiel Palacios y la
jueza Angélica Sánchez,sobre el asesinato
de Juan Carlos Molina Palacios.

Ixi cixacion scalia
Sll¿»icrc sca niccliailtc
molimientos compensados
y, en SU caso, el impacto
presupuestal que tensa el
puesto de fiscal especiali/ldo
pueda ser absorbido con
reí i irsos d¿í Frmdo n ir i"f

l "Ü'

que resta leí ejercicio fiscal.
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Banco de México y sus pausas en tasas de interés
1 jueves 22 de junio, la
Junta de Gobierno de
Banco de México sé

reunirá para lomar su
decisión de política mu
netaria, y ese mismo día
el 1NEG1 dará a conocer

la cifra de inflación de la primera quin
cena de junio.

Lo importante del caso, además del
optimismo que quiere representar el
Banco de México,será la guía prospec
tiva del comunicado y la previsión que
tienen los miembros de la Junta sobre
la duración de la lase pasiva del ciclo
monetario.

Con un rendimiento dé 11,25% en

la tasa de referencia de Banxico pode
mos asegurar que los endeudamien
tos de las familias mexicanas, debido
a. créditos bancarios, no cederán en los
próximos meses, y el júbilo del instit u
io ceii(ral sobre una menor presión en
inflación sólo quedará en el comuni
cado, porque siguen al alza los precios
fie cientos de productos de consumo

básico y necesario.

Respecto a la inflación de la prime
ra quincena de junio, se anticipa una
variación quincenal fie 0.14% para de
jar la lectura anual en 5.32%.
TODO MUNDO, en el ámbito financie
ro, se pregunta si las agencias califica
doras como Eilch, Moofly's y S&P, han
logrado desactivar el enojo fiel pre
sidente López Obrador, quien desde
antes fie lomar el poder consideraba
a dichos entes financieros como ''no
profesionales ni objetivos" cuando de
cidían rebajar o degradar la nota crerli
licia del país o de paraestatales como
Pémex y, además, había que pagarles
elevadas igualas anuales en dólares.
Hay que recordar que en junio fie

2019, AMLO acusó a las calificadoras
fie hacerse fie la vista gorda al evaluar
deuda de los gobiernos anteriores, jus
lo en ese año, la relación con las agen
cias calificadoras atravesaba su peor
momento, luego fie la baja que Litch y
S&P hicieron a la deuda soberana del

país, al colocarla en "BBB", y con ello
degradaba la nota de Pemex.
En abril de 2020, el Ejecutivo lanzó

más acusaciones a las calificadoras por
que nuevamenterebajaron lañóla de Mé
xico. En esa ocasión conminó: "No son la

Biblia... al menos en el caso fie México".
Por esa razón, es difícil entender que

la Secretaría de Hacienda, en un comuni
cado, subraye su gusto y aceptación por
la ratificación fie la calificación de Eilch
para la deuda soberana de largo plazo de
México en BBB, si hace 3 años estábamos
en BBB y eso fue lo que motivó el disgusto
de AMLO,

La mayoría de los
analistas financieros ya
descontaron que no habrá
movimiento alguno en
tasas ele interés, así que nos
quedaremos en 11,25%.
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